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АРМЕНИЯ ЛЮБИТ 
РОССИЮ, НО СМОТРИТ 

НА ЗАПАД

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Георгий ЯНС, 

журналист

ПО БЮДЖЕТУ ПРОЙДУТСЯ 
СЕКВЕСТРОМ

Эксперт не уверен, что правительству удастся 
покрыть дефицит будущего года

Федеральный бюджет на 2023 
год и плановый период 2024–2025 
годов успешно прошел первое чте-
ние в Госдуме. Хотя жаркие дискус-
сии по нему продолжались более 
трех часов, а против голосовали 80 
народных избранников. В общем, 
будущий бюджет никого не оставил 
равнодушным. И на то были осо-
бые причины. Как сказал спикер 
ГД Вячеслав Володин, документ 
«санкционный и блокадный». На 

предстоящие три года в нем заложен 
дефицит, который поэтапно будет 
сокращаться. Пока из 14 разделов 
в 11 уже произошло урезание рас-
ходной части. О том, что ждет росси-
ян в рамках принимаемого бюджета, 
мы попросили рассказать доктора 
экономических наук, главного на-
учного сотрудника Института эко-
номики РАН Игоря Николаева.
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ЗАБУЛДЫГИ-СНЕГИРИ 
ГРЕЮТ КУСТ РЯБИНОВЫЙ

Орнитолог опроверг миф о птичьем пьянстве
Многие хорошо помнят сцену с 

пьяными курами из детской книж-
ки про Эмиля из Лённеберги, на-
писанной Астрид Линдгрен, — те 
куры склевали пропитанные спир-
том вишни. В каждой шутке лишь 
доля шутки, и порою птицы дей-
ствительно могут злоупотреблять 
«веселенькими» ягодами. В конце 
октября городские telegram-каналы 
наперебой сообщают о том, что 

москвичи заметили в городе за-
хмелевших снегирей: якобы птицы 
склевали с веток забродившие 
ягоды и опьянели. Так действи-
тельно могло произойти, однако 
специалисты-орнитологи сове-
туют скептически относиться к 
разговорам о мнимом птичьем 
алкоголизме. 
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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ПРОЩАЙ, 
СВЕТСКАЯ ЛЖИЦА

Ну вот и Ксения Анатольевна Собчак 
покинула страну. Не стало у нас вслед за 
символом-Чубайсом еще одного человека-
символа эпохи.

Времена меняются, и можно только удив-
ляться, как Собчак — умная и хитрая — не 
учуяла перемены, когда даже неприкасаемому 
Чубайсу пришлось позорно сливаться из Рос-
сии. То ли и правда уверовала в собственную 
«тефлоновость», то ли ковидом переболела 
и нюх потеряла. И уж только когда совсем 
подгорать начало — поняла, что пора бежать. 
Поскакала.

Впрочем, ведь готовилась.
В марте еще говорила: «Мир, который 

еще вчера был открытым и простым, стал 
опасным и непонятным. Особенно для нас, 
людей, у которых нет других паспортов, кроме 
российского, и нет других карточек, кроме 
карт российских банков, которые на сегодня 
уже нигде не работают».

Месяца не прошло, как 9 апреля изда-
ние Haaretz сообщило, что Собчак получила 
гражданство Израиля (в один день это не де-
лается, не так ли?). Ксения Анатольевна гневно 
опровергала второе гражданство. Вплоть до 
пересечения границы с Литвой 26 октября. 
Когда глава Департамента госбезопасности 
Литвы Дарюс Янишкис заявил, что Собчак 
въехала в Литву по израильскому паспорту и 
как гражданка Израиля в визе не нуждается 
и может находиться в Литве 90 дней.
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ТЕАТРУ ИМ. 
ВЛ.МАЯКОВСКОГО 
ИСПОЛНИЛОСЬ 100 ЛЕТ: 
ШКОЛА, ДОМ, ХРАМ, 
«ЯМА ДОБРА»

На репетиции «Человека из Ламанчи» с Леоновым 
и Лазаревым собирались все 

ХРУСТАЛЬНАЯ НАСТЯ 
И «МК» НА СЧАСТЬЕ

Газета помогла нашей 
удивительной героине добиться 

справедливости
«МК» помог Насте Маруковой отстоять 

свое право на счастье. Ее муж Александр 
может спокойно продолжать ухаживать за 
женой, инвалидом первой группы, пожиз-
ненно: мобилизации он не подлежит.

Вопрос об этом был решен уже на сле-
дующее утро после выхода нашей газеты.

18 лет назад мы писали об уникальной 
«хрустальной» девушке Насте Маруковой. 
Ее диагноз — несовершенное костеообра-
зование. С самого рождения она перенесла 
десятки переломов, ее рост из-за сломан-
ного позвоночника — 128 сантиметров.

В 2004 году Настя смогла выносить и 
родить в Москве здорового сынишку. Статьи 
о ней в «МК» настолько потрясли читателей, 
что те друг за другом приносили в больницу 
«приданое» для малыша, деньги, коляску, 
кроватку, игрушки…

В 2022 году Настя написала в «МК» о 
новой беде.
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ПОДРУГЕ АННЫ СЕМЕНОВИЧ НЕ 
УДАЛОСЬ ОТСУДИТЬ У ЭКС-МУЖА 

БОЛЬШЕ, ЧЕМ ОН ПРЕДЛАГАЛ
Предметом пристально-

го внимания Верховного 
суда России стало дело о 
разделе имущества между 
подругой Анны Семенович 
и ее мужем. Светская льви-
ца получила известность 
по роли соблазнительни-
цы замужнего мужчины в 
клипе певицы на песню «Я 
хочу быть с тобой».

Как стало известно «МК», 
договор между дамой и ее 
мужем-банкиром был под-
писан 6 июня 2017 года, а 
спустя несколько месяцев 
брак распался. Женщине 
досталась квартира пло-
щадью без малого 300 
кв. метров в Лондоне, 
еще одна, площадью 189 
кв. метров, плюс гараж в 
Санкт-Петербурге, карти-
ны, коллекция ювелирных 
украшений, а также ком-
пенсация, которая, по не-
которым данным, состав-
ляла 15 млн долларов. 

Этого богатства даме по-
казалось мало, поэтому в 
марте 2018 года она  со-
общила в полицию Петер-
бурга о незаконных банков-
ских операциях бывшего 
супруга.  А потом светская 
львица привезла следова-
телю конверт с 10 тысяча-
ми долларов. Здание по-
лиции она покинула уже 
под стражей. Московский 
районный суд Петербурга 
приговорил ее к 4 годам 
лишения свободы и штра-
фу в 50 тысяч долларов за 
дачу взятки.

Но упорная женщина 
не признала себя побеж-
денной. Уже находясь в 
заключении, в октябре 
2018 года она обратилась 

в Выборгский райсуд и 
отсудила у мужа миллион 
фунтов стерлингов, кото-
рые он был ей должен на 
основании брачного кон-
тракта. А вскоре ей уда-
лось освободиться  — суд 
скостил срок на год и пере-
нес исполнение наказания 
до достижения младшим 
сыном 14-летия.

Вскоре дама вернулась к 
преследованию супруга. В 
2019 году она обратилась 
во Всеволожский горсуд 
с требованием признать 
договор незаконным, так 
как доля мужа более чем 
в 10 раз превосходила то, 
что доставалось истице. 
По ее словам, брачный кон-
тракт она подписала под 
давлением. Якобы муж 
похитил свидетельства о 
браке, о рождении детей, 
а также угрожал, что до-
бьется, чтобы дети жили 
с ним, а женщина платила 
алименты. Суд отказал в 
иске, но в кассации это ре-
шение отменили. Одно из 
оснований — то, что удер-
жание банкиром детей в 
Великобритании как раз 
представляет собой угро-
зу, под влиянием которой 
был заключен брачный до-
говор. 

Недавно дело поступи-
ло в Верховный суд. Здесь 
обратили внимание на то, 
что банкир не удерживает 
у себя детей: с мая 2018 
года они живут с отцом на 
основании решений суда 
Лондона. Поэтому кол-
легия Верховного суда 
оставила в силе решения 
Всеволожского горсуда не 
в пользу светской леди.

ДЕВОЧКА СЪЕЛА ЧЕРЕПАШКУ, 
УВЛЕКШИСЬ РИСОВАНИЕМ

Игрушечную черепашку, 
застрявшую в пищеводе 
пятилетней девочки, из-
влекли столичные врачи. 
Ребенок проглотил деко-
ративную насадку от ка-
рандаша во время рисо-
вания.

Как удалось узнать «МК», 
на днях в детскую больницу 
№9 им. Сперанского до-
ставили дошкольницу с 
инородным предметом в 
пищеводе. Папа пятилет-
ней Маши (имя изменено) 
рассказал врачам, что 
дочка рисовала и при этом 
грызла кончик карандаша. 
На письменной принад-
лежности была пластико-
вая насадка в виде чере-
пашки. На беду она была 
плохо зафиксирована и в 
какой-то момент девочка 
нечаянно ее проглотила.

Сначала родители ре-
шили извлечь предмет 
самостоятельно. Они по-
пытались вызвать у Маши 
рвоту. А когда этот способ 
не помог, то обратились к 
врачам. Специалисты не-
замедлительно приступи-
ли к оказанию помощи.

Так как пластиковые 
предметы не всегда вид-
ны на рентгене, девочке 
провели диагностическую 
гастроскопию. Игрушечная 

черепашка обнаружилась 
на входе в пищевод. Ре-
бенка сразу отправили в 
операционную. Однако 
простым способом — с 
помощью ларингоскопа и 
хирургических щипцов — 
извлечь предмет не уда-
лось. Из-за ребристости 
и острых краев черепашка 
все время соскальзывала, 
не позволяя врачам захва-
тить ее инструментами. К 
тому же она полностью 
перекрыла просвет пи-
щевода.

Тогда специалисты с по-
мощью гастроскопа опу-
стили игрушку в желудок, 
развернули ее и поймали 
эндоскопической петлей 
с сачком. После этого ак-
сессуар извлекли из ор-
ганизма. Контрольная га-
строскопия показала, что 
левая стенка пищевода, 
где застряла черепашка, 
была травмирована. К 
счастью, признаков кро-
вотечения не было. Причем 
рана образовалась, когда 
у Маши вызывали рвоту 
дома. В качестве лечения 
маленькой пациентке на-
значили щадящий режим и 
диету. Уже на следующий 
день после операции ее 
выписали домой.

Врачи предупреждают, 
что в подобных случаях ка-
тегорически не рекомен-
дуется вызывать у ребен-
ка рвоту. Неправильные 
действия могут привести 
к тому, что инородное 
тело опустится, попадет 
в дыхательные пути, также 
их могут забить рвотные 
массы. Кроме того, есть 
вероятность получить ме-
ханические повреждения. 
Необходимо как можно 
скорее вызвать «скорую 
помощь». 

ПЕВЧИЙ ХРАМА ПОГИБ, ОБЪЕВШИСЬ МАГИЧЕСКИМИ 
МУХОМОРАМИ

Певчий из церковно-
го хора храма Архангела 
Михаила в селе Михайлов-
ская Слобода обнаружен 
мертвым и завернутым в 
ковер в арендуемом част-
ном доме в Раменском го-
родском округе. В комнате 
оперативники нашли запи-
ски и видео, где мужчина 
рассказывает о таинствах 
мухоморов, которые он по-
знал.

Как стало известно «МК», 
26 октября на телефон мо-
сквичке позвонила сосед-
ка по загородному дому 

и сообщила, 
что их кварти-
рант погиб при 
очень стран-
ных обстоя-
тельствах, и 
попросила 
вызвать поли-
цию. Она за-
била тревогу 
после звонка 
священника из 
церкви, в ко-
торой служил 
квартирант. 
Тот попросил 
проверить, все 

ли в порядке с певчим, так 
как он трое суток не вы-
ходит на связь. Женщина 
попыталась зайти в дом, 
но дверь была закрыта. 
Зайти в избу получилось 
с черного хода. Когда со-
седка оказалась в комна-
те, то почувствовала очень 
сильный трупный запах, а 
в комнате на полу лежало 
тело, завернутое в ковер.

Личность установи-
ли быстро, им оказался 
37-летний уроженец Че-
лябинска Алексей (имя 

изменено). В комнате по-
лицейские нашли записки, 
а в телефоне погибшего 
— видео, где он подроб-
но описывает, что уже 2 
года как познал таинства 
употребления сушеных 
мухоморов. В конце пись-
ма Алексей подчеркнул, 
что в ковер он завернул-
ся специально, так как «в 
момент перехода очень 
трудно контролировать 
свое тело».

Погибший приехал в Мо-
сковский регион из Челя-
бинска около 4 лет назад. 
Сначала он снимал дом, а 
когда деньги кончились, 
его приютила в пустующем 
доме семья. Алексею раз-
решили пожить, оплачи-
вая только коммунальные 
услуги. Где-то в апреле 
2021 года он пришел на 
службу в храм и по зову 
сердца стал петь в цер-
ковном хоре, параллель-
но помогая по хозяйству. В 
храме Алексея ценили как 
очень отзывчивого и до-
брого человека. Он никогда 
и ни на что не жаловался.

АКТРИСА ЖАННА ЭППЛЕ 
ОКАЗАЛАСЬ В ДОЛГУ ПЕРЕД 

ПОДРУГОЙ
На известную актрису 

и телеведущую Жанну 
Эппле подала в Тверской 
районный суд ее знакомая 
из-за гигантского долга.

Как стало известно «МК», 
речь идет о весьма круп-
ной сумме — 204 тысячи 
евро, это больше чем 12 с 
половиной миллионов ру-
блей по текущему курсу. 
Истец — давняя знакомая 
актрисы, которая еще в 
2010 году одолжила Эп-
пле деньги. Она  позна-
комилась с артисткой на 
проекте. Между дамами 
сложились дружеские от-
ношения. В 2010 году у Эп-
пле были крайне тяжелые 
жизненные обстоятель-
ства, она ушла от мужа и 
фактически осталась на 
улице с двумя детьми. Ак-
триса взяла кредит в банке 
на покупку квартиры, но 
денег на покупку жилища 
все равно не хватало. И 
она, по словам истицы, 

попросила знакомую 
одолжить оставшуюся 
часть. Общая сумма кре-
дита составила 154 тыся-
чи евро. За все годы, пока 
продолжались выплаты (а 
продолжались они до 2020 
года), Эппле  выплатила 
лишь треть — 53 тысячи 
евро. При этом взносы она 
делала в рублях, которые 
ее знакомая согласилась 
принимать — выплаты 
были по 25, по 30 тысяч 
рублей. 

Подруга обратилась к 
Эппле с предложением  но-
тариально зафиксировать 
оставшуюся часть кредита 
в виде расписки. Актриса 
предложила даме встре-
титься с неким ее знако-
мым. В беседе мужчина 
сказал, что расписка 2010 
года давно устарела. По-
сле этого кредиторша об-
ратилась к своему юристу 
и приняла решение подать 
заявление в суд.  

МОСКВИЧ УЗНАЛ О РАСТЛЕНИИ СЫНА, 
ГОТОВЯСЬ К МОБИЛИЗАЦИИ

В военкомате увидел пе-
реписку своего 11-летнего 
сына с педофилом моби-
лизованный москвич. Од-
нако написать заявление в 
полицию мужчину не от-
пустили.

Как стало известно 
«МК», на днях житель сто-
лицы получил повестку и 
отправился в военкомат, 
где узнал, что будет моби-
лизован. С собой москвич 
взял телефон сына.

В ожидании отправки 
мужчина начал просма-
тривать сообщения в мо-
бильнике. Он увидел, что 
сыну отсылает эротиче-
ские сообщения некий со-
беседник. Написать заяв-
ление в полицию мужчину 
не отпустили. Он попросил 
старшего сына и супругу 
разобраться в ситуации.

Оперативникам удалось 
найти подход к мальчику. 
Тот рассказал, что педо-
фил познакомился с ним 
в соцсетях под видом 
ровесника. Он стал при-
сылать разные фотогра-
фии, а в начале сентября 
предложил встретиться 
и погулять. Ребенок был 
удивлен, когда вместо 
мальчика с писклявым 
голосом увидел в назна-
ченном месте на Кутузов-
ском проспекте взросло-
го дядю в желтой машине 
такси. Незнакомец при-
гласил сесть на заднее 
сиденье, а там принял-
ся домогаться. Чтобы 
школьник не убежал, не-
годяй заблокировал две-
ри. С собой педофил дал 
школьнику 500 рублей и 
шоколадку. 

После этого мужчина 
стал уговаривать ребен-
ка встретиться снова, 
обещая визиты в кафе и 
покупку модных марке-
ров. Также одновремен-
но педофил стал перепи-
сываться с мальчиком от 
имени своей подруги. Не-
знакомка рассказывала, 
что с мужчиной они вме-
сте живут, он богатый, де-
лает подарки, и ребенок 
может приходить к ним в 
гости. А потом женщина 
предложила школьнику 
встретиться, но к мальчи-
ку снова приехал все тот 
же извращенец.

Мужчину задержали в 
одном из садоводческих 
товариществ Одинцов-
ского городского округа, 
возбуждено уголовное 
дело.

ДЕЛАТЬ РЕНТГЕН РАНЕНЫМ 
СМОГУТ НА ПЕРЕДОВОЙ

Уникальный для России 
мобильный рентгеновский 
аппарат для оператив-
ной диагностики травм в 
военно-полевых услови-
ях разработали ученые 
Санкт-Петербургского го-
сударственного электро-
технического университе-
та «ЛЭТИ». 

Как сообщили «МК» в ин-
ституте, аппарат состоит 
из рентгеновского излуча-
теля, который весит всего 4 
кг, и приемника рентгенов-
ского изображения, с виду 
напоминающего обычный 
планшет. Особенность соз-
даваемого устройства — в 
отсутствии стационарного 
штатива, который ограни-
чивает свободу перемеще-
ния источника излучения 
относительно частей тела 
пациента. Если на стаци-
онарном аппарате врачи 
подстраивали положение 

человека под механизм, то 
теперь появилась возмож-
ность располагать аппарат 
так, как удобно пострадав-
шему.

Заряда батареи новой 
установки хватает на 20–
30 снимков, качество ко-
торых ничем не уступает 
снимкам стационарного 
рентген-аппарата. В от-
личие от него портатив-
ный вариант отличается 
более чувствительным 
принимающим устрой-
ством, который позволяет 
существенно снизить дозу 
облучения. Однако для 
дополнительной защиты 
работающих с прибором 
медиков источник рентге-
новского излучения изну-
три покрыт слоем свинца, 
а необходимые для работы 
рентгеновские лучи про-
никают наружу через не-
большое отверстие.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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ВЛАДИМИР ПУТИН: «ПОСЕЯВШИЙ 
ВЕТЕР — ПОЖНЕТ БУРЮ»

По мнению Президента РФ, впереди 
самое опасное и важное десятилетие 

со времен Второй мировой войны
Владимир Путин, выступая на Валдайском форуме, 

послал сигнал о готовности России к восстановлению 
отношений с Западом. Правда, только с той его частью, 
которая разделяет традиционные ценности. «С диктатом 
второго агрессивного колониального Запада Россия никог-
да не смирится», — сказал президент. По его словам, мир 
сейчас стоит перед выбором: или накапливать груз про-
блем, которые всех неизбежно раздавят, или попытаться 
найти решения — пусть не идеальные, но работающие. 
Однако к компромиссам на украинском треке президент 
по-прежнему не готов. 

Читайте 2-ю стр.
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Владимир Путин оправдал ожи-
дания политологов: большая 
часть его выступления на Вал-
дайском форуме оказалась в 

очередной раз посвящена критике Запада. 
Однако те, кто хотел уловить в его речи какие-
то примирительные нотки, тоже не обманулись. 
Президент заявил, что Россия не считает себя 
врагом Запада. Тем более что он не однороден. 
По мнению Путина, существуют два Запада 
— один агрессивный и колониальный, извра-
щающий прежние представления о демокра-
тии, либерализме и глобализации. И второй 
Запад, базирующийся на традиционных хри-
стианских (и теперь уже исламских) ценностях. 
С ним, сказал ВВП, у нас есть общие, еще антич-
ные корни. «Диалог России с подлинным, тра-
диционным Западом станет важным вкладом 
в строительство многополярного миропоряд-
ка», — подчеркнул он. 

Путин подробно разъяснил, что тради-
ционные ценности в отличие от либеральных 
установок — это не свод каких-то общих по-
стулатов. Они в каждом случае неповторимы, 
поскольку вытекают из исторического опыта и 
культурных особенностей конкретного народа. 
Именно поэтому, подчеркнул ВВП, их нельзя 
никому навязать. Традиционные общества, по 
его словам, составляют основу мировой циви-
лизации. А тот Запад, который руководствуется 
идеями либерализма, напротив, теряет свои 
позиции, превращаясь в меньшинство. Однако 
Россия не стремится его заменить. «Россия не 
бросает вызов западным элитам. Мы не со-
бираемся становиться гегемоном», — заверил 
Путин. Трансформация мирового порядка, 
по его мнению, заставляет задуматься об из-
менении структуры Совбеза ООН, чтобы она 
отражала мировое многообразие. «От Азии, 
Африки и Латинской Америки в мире завтраш-
него дня будет зависеть намного больше (чем 
от Запада)», — подчеркнул ВВП. 

Президент сообщил участникам заседа-
ния, что мир стоит на историческом рубеже: 
впереди самое опасное и важное десятилетие 
со времен Второй мировой войны. Отсидеться 
в этом мире никому не удастся. «Посеявший 
ветер — пожнет бурю», — предупредил он. Пу-
тин отметил, что современное общество стоит 
перед выбором: или продолжать накапливать 
проблемы, которые в конце концов всех раз-
давят, или вместе попытаться найти решения 
— пусть не идеальные, но работающие. «Я 

всегда верил и верю в силу здравого смысла и 
поэтому твердо убежден: рано или поздно За-
паду придется начать равноправный разговор 
об общем для нас будущем. И чем раньше, тем 
лучше», — подчеркнул он, напомнив, что Россия 
уже предлагала начать разговор о выстраи-
вании системы коллективной безопасности и 
укрепления доверия. И хотя ее предложения 
были отброшены Западом в сторону, готов-
ность к таким переговорам, по его словам, 
сохраняется.

Однако осталось непонятным, что имен-
но должно заставить Запад изменить свою 
позицию. Представители США и ЕС неодно-
кратно подчеркивали, что восстановление 
отношений напрямую связано с урегулиро-
ванием конфликта на Украине. Однако ника-
ких новых сигналов Путин на этом треке не 
послал. Президент продолжает настаивать, 
что русские и украинцы — это один народ. А 
значит, то, что сейчас происходит, — это «от-
части» гражданская война. При этом Украина 
складывалась как искусственное государ-
ство, а часть земель ей после Второй мировой 
войны передал Сталин. Все это, подчеркнул 
Путин, исторические факты. Трактовка причин 
спецоперации также не изменилась: Рос-
сия не могла допустить расширения НАТО за 
счет Украины, а Минские соглашения Киев 
выполнять отказывался. Отвечая на вопрос 
ведущего, какой план у спецоперации, ВВП 
ответил размыто: помощь Донбассу. Как 
далеко она будет простираться, известно 

Генштабу, но раскрывать детали не место и 
не время. При этом не Россия, а Запад несет 
ответственность за происходящее. «Мы, что 
ли, совершили госпереворот, который привел 
к серии трагических событий, включая нашу 
спецоперацию?» — задал риторический во-
прос президент.

Естественно, весь зал интересовала ве-
роятность применения ядерного оружия как 
вариант развития украинского конфликта. Од-
нако и здесь Путин однозначного ответа не 
дал. «Пока ядерное оружие существует, всегда 
есть опасность его применения», — сказал он, 
отметив, что в ударе по Украине смысла нет. 
Россия, по словам ВВП, никогда инициатив-
но не говорила о возможности применения 
ядерного оружия, а только намеками отвечала 
на заявления лидеров западных стран, в част-
ности Лиз Трасс. Вся информация об условиях 
применения такого оружия, по его словам, 
содержится в соответствующей доктрине РФ. 
А сегодняшняя возня вокруг ядерных угроз, 
по его мнению, примитивна: таким образом 
Запад пытается убедить друзей России и ней-
тральные государства, что с нашей страной не 
надо иметь дела. Однако уточняющий вопрос 
ведущего, значит ли это, что в рай мы пока 
не торопимся, повис в воздухе... Путин долго 
держал паузу, наблюдая за лицами в зале. «Я 
специально задумался», — с улыбкой пояснил 
он занервничавшему модератору. Но успокаи-
вать никого не стал. 

Елена ЕГОРОВА. 
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— Игорь Алексеевич, как, 
на ваш взгляд, изменится 
жизнь россиян в следую-
щем году, если исходить 

из параметров бюджета?
— Определенный запас прочности у 

нашей экономики есть. Скажу так: улучше-
ний мы вряд ли почувствуем, но и сильно 
хуже пока не будет. 

— Спасибо и на том. А в целом какое 
впечатление оставляет главный финан-
совый документ страны?

— Пока он принимается в общих, 
основных параметрах, уточнение показа-
телей будет происходить в последующих 
чтениях. Главные цифры на будущий год: 
расходная часть составит 29 трлн рублей, 
доходная — 26,1 трлн. Дыра — почти 3 трил-
лиона рублей. Дефицит составит около 
2% ВВП.

— И насколько эта дыра большая?
— На самом деле это сильно дефицит-

ный бюджет. Ведь основные его параметры 
просчитывались не вчера, а фактически 
еще летом. С высокой долей вероятности 
можно предположить, что на самом деле 
разрыв между доходами и расходами будет 
еще больше.

— Но в других странах тоже практи-
куют бюджетный дефицит, это принятая 
мировая практика. В чем проблема?

— Проблема в том, что если не хвата-
ет доходов, чтобы профинансировать все 
расходы, деньги необходимо откуда-то 
брать. Возникает вопрос: откуда? Видимо, 
из нашей «заначки», я имею в виду Фонд на-
ционального благосостояния, из которого 
мы уже недавно взяли 1 триллион рублей 
— для финансирования текущего дефицита 
бюджета. Но мы понимаем, что ФНБ не 
резиновый — это не бездонная бочка.

Правительство утверждает, что основ-
ным источником покрытия дефицита 
бюджета должны стать государственные 
заимствования. На внешние рынки по по-
нятным причинам нам рассчитывать не 
приходится…

— А внутри страны?
— Это, конечно, вариант, только раз-

мещение ОФЗ у нас проходит не очень 
гладко. К тому же брать средства внутри 
страны — плохо для самой экономики. Они 
могли бы пойти на инвестиции, развитие 
отраслей, а уйдут на текущие расходы, 
будут обескровливать экономику. В об-
щем, не уверен, что нам удастся залатать 
дыры в бюджете за счет государственных 
заимствований.

— В 2023 году планируется доста-
точно резкое снижение инфляции: с 
нынешней годовой 12,4% до 5,5%. Такое 
вообще возможно?

— Бюджет принимается исходя из того, 
что экономика продолжит снижаться — на 
0,8% ВВП. Если ориентироваться на тен-
денции последних месяцев, когда в стране 
фиксировалась дефляция, то такой прогноз 
мне кажется реалистичным. В случае, что 
этот тренд нам удастся продолжить и за-
крепить. Однако риски в экономике будут 
увеличиваться, она продолжает находиться 
в кризисе, снижение ВВП закладывается 
на ближайшие три года.

На мой взгляд, инфляция все-таки бу-
дет повыше, чем прописано в бюджете, но 
не критично. В отличие от нынешнего года 
она останется в пределах однозначной 
цифры. 

Следует учесть, что сейчас мы обсуж-
даем официальные показатели, которые 
не всегда объективно отражают действи-
тельность. И курс рубля, и инфляция ис-
кусственно зажаты.

— Кстати, о курсе, который по-
прежнему многих интересует. Что ждать 
в наступающем году: он опустится до 
70 за доллар? Об этом еще недавно 
мечтали в правительстве...

— Стимул для того, чтобы рубль был 
более слабый, у правительства есть. При 
таком курсе исполнять бюджет будет 
проще. Экспортные доходы для страны 
по-прежнему имеют большое значение. 
Сырьевые отрасли пока главные доноры 
экономики, поэтому 70 рублей за доллар 
в будущем году исключать нельзя.

— На ваш взгляд — самое «узкое» 
место в бюджете-2023?

— О нем я уже сказал. Не уверен, что 
дефицит можно будет покрыть за счет 
государственных заимствований. Я бы 
сказал, что бюджет не до конца просчитан 
и сбалансирован. Если не хватает дохо-
дов на триллионы рублей, правительство 
должно четко представлять, где эти деньги 
возьмет. Нынешний вариант бюджета не 
гарантирует «сбора» средств. Это озна-
чает, что запланированные расходы могут 
остаться не профинансированными. Поэ-
тому есть вероятность секвестирования 
бюджета в будущем. Эта манипуляция нам 
хорошо знакома по 90-м годам прошлого 
века. Когда автоматически, на определен-
ные проценты, уменьшались расходные 
статьи, денег на финансирование которых 
так и не нашлось.

Но напомню, что бюджет будущего 
года прошел в парламенте только первое 
чтение. Думаю, что дальнейшее обсужде-
ние документа парламентариями внесет 
в него определенные коррективы. Хотя, 
скажем прямо, пространства для маневра 
и у правительства, и у законодателей не 
так уж и много.

Владимир ЧУПРИН.

ПО БЮДЖЕТУ 
ПРОЙДУТСЯ 
СЕКВЕСТРОМ

Госдума в четверг единогласно при-
няла в первом чтении законопроект о 
запрете пропаганды ЛГБТ. «У нас Дума 
правильной ориентации», — заклю-
чил после подсчета голосов Вячеслав 
Володин. Заодно спикер порадовал-
ся выходу России из ПАСЕ: уж очень 
ассамблея хотела, чтобы наша страна 
направила делегатов «третьего пола».

Поправки, внесенные группой более чем 
из 300 депутатов, на пленарном заседании 
Госдумы 27 октября презентовал Александр 
Хинштейн. Глава комитета по информационной 
политике выдал коллегам по нижней палате 
краткий синопсис законопроекта:

«Предполагается расширить перечень за-
прещенной к распространению информации 
среди детей. Это пропаганда и демонстрация 
нетрадиционных сексуальных отношений и 
предпочтений, а также информация, способная 
вызвать у детей желание сменить пол. Также 
поправки вводят платную подписку и дополни-
тельные технические средства защиты доступа 
в теле- и радиовещании к контенту, запрещен-
ному для детей», — пояснил Хинштейн в ходе 
своего доклада. 

Кроме того, ужесточаются требования к 
рекламе и запрещается пропаганда нетради-
ционных отношений, включая педофилию, не 
только среди несовершеннолетних, но и среди 
взрослых зрителей, читателей и слушателей.

В КоАП добавится порция новых штрафов. 
За пропаганду ЛГБТ — до 400 тысяч рублей для 
граждан, до 800 тысяч для должностных лиц и 
до 5 миллионов рублей — для юрлиц. Санкции 
за пропаганду педофилии еще жестче: до 800 
тысяч рублей для граждан и до 10 миллионов 
для организаций. 

Штрафы за распространение информа-
ции, побуждающей подростков к смене пола, 
сильно огорчили бы Джо Байдена. Буквально 
за несколько часов до думских слушаний за-
конопроекта американский президент выдал 
в эфир следующее: 

«Ни одна страна в мире не должна запре-
щать несовершеннолетним удалять себе матку 
и кастрировать себя», — заявил Байден в ин-
тервью на телеканале Fox News. 

Скажи он такое в российском инфопро-
странстве после принятия поправок, и ли-
деру США прилетел бы штраф до 200 тысяч 
рублей. 

Александр Хинштейн вышедшие из-под 
пера коллектива думцев поправки связал с 
битвой на фронтах информационной войны. 

«Специальная военная операция проходит 
не только на полях сражений, но и в сознании 

людей, в их умах и душах. По сути, мы воюем 
сегодня и за то, чтобы в России вместо мамы и 
папы не было «родитель номер один», «номер 
два», «номер три», — заявил Хинштейн. 

Вячеслав Володин вооружился убий-
ственной статистикой: по словам спикера 
Госдумы, по последним соцопросам, 16% 
европейцев в возрасте от 14 до 29 лет от-
носят себя к представителям ЛГБТ. В США 
все еще хуже: в штате Мэриленд количество 
школьников, не определившихся со своим 
полом, за два года выросло почти в шесть 
раз и сегодня составляет 45% всех учащихся 
штата. А в одной из крупных американских 
клиник количество запросов на операцию 
по смене пола среди несовершеннолетних 
выросло в 50 раз. 

«Мы должны сделать все для того, чтобы 
защитить наших детей и тех, кто хочет жить 
нормальной жизнью. Все остальное — это 
грех, содомия, тьма, и наша страна борется 
с этим. Мы с вами принимаем решение ис-
ключительно в интересах наших граждан, в 
интересах нашей страны», — напутствовал 
думцев перед голосованием Володин. 

У коллег по нижней палате к Хинштейну по 
большому счету было всего два вопроса: кто 
и как будет проводить экспертизу на предмет 
наличия пропаганды ЛГБТ и почему так мягко 
решили наказывать? На первый вопрос глава 
комитета по информационной политике отве-
тил, что сейчас такие экспертизы уже прово-
дятся по линии Роскомнадзора. Правда, пока 
разбор полетов проходит только в отношении 
влияния сомнительного контента на детей. Ну 
а над вторым вопросом депутатам, похоже, 
еще предстоит крепко подумать. Вячеслав 
Володин прозрачно намекнул, что не лишним 
будет ко второму чтению поправок пораз-
мыслить над усилением ответственности и 
перевести ее из административного русла в 
уголовное. В первом же чтении законопроект 
депутаты приняли единогласно: за поправки 
выступили 405 парламентариев. 

Татьяна АНТОНОВА.

ГОСДУМА 
ПРАВИЛЬНОЙ 
ОРИЕНТАЦИИ
Депутаты в четверг 
единогласно поддержали 
законопроект о запрете 
пропаганды ЛГБТ

Нельзя, чтобы чиновники изъяснялись 
не по-русски, антигосударственно это. Не-
понятными словами не выражаться! Ни в 
официальных документах, ни в выступлениях 
не употреблять иностранщину. Таков смысл 
законопроекта, который отправился на рас-
смотрение в думский Комитет по культуре. Ав-
торы еще призывают «создавать нормативные 
словари, грамматики и справочники» нарочно 
для госаппарата. Большой бестолковый «Чи-
новничий словарь»…

Дерзания избавить русский от инородно-
стей были и раньше. При Екатерине II, которая, 
как все узурпаторы, была большая патриотка 
России. Не аудитория, а «слушалище», напри-
мер. Кажется, княгиня Головина получила за 
такой перевод приз на придворном конкурсе. 
Затем Александр III, при котором расцвело все 
новорусское. «Мокроступы» (галоши), «топ-
талище» (тротуар) и прочее. Тогда же ходила 
пародия на этот язык: «Хорошилище идет по 
гульбищу из позорища на ристалище». Что в пе-
реводе на общепринятый означает «Франт идет 
по бульвару из театра в цирк». И, как ни странно, 
«шестидесятники» тоже баловались русифика-
цией. «Автоклав» — «самозапиральник»…

Но, пожалуй, никогда власти не призы-
вали переходить на особый патриотичный 
язык самих себя. То есть народ пусть пишет 
и говорит, засоряет язык недружественными 
словами «мерчендайзинг», «инфлуенсер» или 
«челлендж», а мы — ни-ни. Обратное было, 
когда аристократы в России говорили целый 
век по-французски. Но те же люди свободно 
общались еще на нескольких европейских 
языках. Да и родным владели блестяще. В 
отличие от…

Каждому, кто держал в руках какую-нибудь 
официальную отписку или письмо из мини-
стерства, очевидно, что иностранные слова — 
меньшее из зол. Документы эти безграмотны, 

полубессмысленны и нашпигованы канцеля-
ритом настолько, что глазам больно. «В ходе 
проверки, предусмотренной пунктом правил, 
сообщаем на ваш вопрос, что проблема вни-
мательно рассмотрена, в ближайшее время 
будут устранены предпосылки, если…» Пер-
спективные планы и предложения госведомств 
еще хлеще. «Министерство предпримет уси-
лия и разработает программу предложений 
по перспективному планированию выхода…» 
Занавес из словес, призванный скрыть смысл 
написанного. Может быть, этого смысла там и 
вовсе нет? «Как бы чего не вышло».

Не лучше обстоят дела и с устной речью. 
Цитаты депутатов и губернских деятелей 

расходятся по Сети горячее, чем перлы из 
школьных сочинений. «Россияне умирали по 
графику», — министр Татьяна Голикова. «Ко 
мне никто не домагивался», — депутат Раиса 
Кармазина. Я уж не говорю о том, как одна 
областная чиновница советовала электорату 
есть «макарошки», а глава поселения в Ярос-
лавской области рекомендовал бедолагам-
избирателям «разводить ежей». Получается, 
«государство вам ничего не должно», денег 
нет, но вы ежите…

И, конечно, лидер нашего рейтинга Еле-
на Мизулина: «Запреты — это свобода». Вот 
как удержаться от англицизмов, если вокруг 
сплошной Оруэлл?

ОБЕССМЫСЛЕННАЯ ЛЕКСИКА

РЕПЛИКА
Станислава ОДОЕВЦЕВА, 

корреспондент 
отдела семьи

Глава профильного комитета 
Госдумы Андрей Макаров 
уверен, что бюджет-2023 
отвечает всем основным 
вызовам, стоящим перед 
российской экономикой.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

Филиппинские студенты на-
смешили преподавателей, 

когда явились на экзамены в «шляпах 
против списывания». В одном из коллед-
жей Легаспи-Сити на Филиппинах студен-
ты придумали оригинальный способ поко-
рить сердца своих наставников. Их фото 
облетели Интернет и за считаные дни ста-
ли вирусными. Началось все с того, что 
Мэри Джой Мандейн-Ортис, профессор 
машиностроения в инженерном колледже 
Бикольского университета, попросила 
студентов прийти на экзамен в головных 
уборах, мешающих списыванию. Препо-
даватель имела в виду шляпы из бумаги, 
которые использовали в 2013 году в учеб-
ных заведениях Таиланда. Женщине по-
нравилась идея, и она решила внедрить 
ее в своем колледже. Мандейн-Ортис 
рассказала, что студентам затея при-
шлась по душе, и они взялись за дело с 
огоньком. Кто-то соорудил целые кон-
струкции из картона или ткани, кто-то ис-
пользовал подручные предметы, а неко-
торые пришли в аудиторию в масках для 
хеллоуина.

КАДР

ПРАЗДНИК

КОММУНАЛКА

СКАНДАЛ

ZOO

ПУДЕЛЯ ПОКРАСИЛИ ПЕРЕД ХЕЛЛОУИНОМ

В ПОДМОСКОВЬЕ ПООБЕЩАЛИ НЕ МЕНЯТЬ ТАРИФЫ 1,5 ГОДА

ПРОДЮСЕР ВИТАСА РАССЧИТЫВАЕТ, ЧТО УГОЛОВНОЕ ДЕЛО 
НА АРТИСТА УДАСТСЯ ЗАКРЫТЬ ДО СУДА

Подготовка к хеллоуи-
ну идет полным ходом, 
и некоторые люди уже 
озаботились костюмами 
не только для себя, но и 
для домашних любимцев. 
Например, в Сети появились 
фотографии пуделя, которо-
го заботливые хозяева отве-

ли в салон груминга. Мастер 
превратил милую собачку 
в ходячий скелет. «Жуткая 
милашка» — так назвали 
собачку комментаторы. Но 
хозяева подчеркивают, что 
нисколько не навредили псу, 
так как использовали лишь 
натуральные красители.

Индексация тарифов по 
коммунальным платежам 
в Подмосковье будет 
заморожена на полтора 
года. Изменение стоимости 

услуг ЖКХ перенесли с 1 
июля 2023 года на 1 декабря 
2022-го, но после этого сле-
дующее изменение произой-
дет только 1 июля 2024 года. 

Речь идет о плате за вывоз 
твердых коммунальных от-
ходов, газ, электроэнергию, 
водо- и теплоснабжение, а 
также водоотведефние.

Несколько дней назад в 
караоке-клубе произо-
шел инцидент с участием 
певца Витаса, в миру — 
Виталия Грачева, и неко-
его чиновника Минтруда. 
В результате ссоры Витас 
распылил газовый баллон-
чик в лицо госслужащего, и 
тому пришлось обращаться 
за медицинской помощью 
из-за химического ожога 
глаз. Пострадавший также 
обратился в правоохрани-
тельные органы и написал 
заявление. На Витаса заве-
ли уголовное дело по статье 
«Умышленное причинение 
легкого вреда здоровью». 
У певца теперь подписка о 
невыезде. «МК» позвонил 
продюсеру артиста Сергею 

Пудовкину, чтобы выяснить, 
какими будут дальнейшие 
действия звезды, но ока-
залось, что он до сих пор 
точно не знает о заведении 
уголовного дела. «Если за-
вели дело, что тут поделать: 
надо разбираться и жить 

дальше, — прокомментиро-
вал Пудовкин. — Знаете, по 
сравнению с тем, что проис-
ходит сейчас вокруг, я имею 
в виду в глобальном плане, 
дай бог, чтобы заведение 
дела было самой большой 
проблемой. Пытаюсь тут не 
то чтобы немножко шутить, 
но не драматизировать 
ситуацию. Есть процес-
суальные действия, они, 
конечно, требуют опреде-
ленных шагов. Будем их 
делать и, конечно, продол-
жать рассчитывать на то, 
чтобы идти к досудебному 
решению. Потому что это 
не что иное, как бытовой, не 
очень серьезный инцидент, 
на мой взгляд. Витас очень 
переживает, конечно».

В Амурской области ввели обязатель-
ную маркировку всех домашних север-
ных оленей. Соответствующие поправки 
внесены в региональное законодательство 
и вступят в силу с 1 сентября 2023 года. 
О новшестве сообщили в ветуправлении 
области — именно это ведомство будет 
контролировать исполнение нового закона. 
Маркировка поможет профилактировать 
особо опасные заболевания животных, 
сообщили в ведомстве. Кроме того, мар-
кировка (в виде клейма или подкожного 

чипа) поможет точно установить владельца 
оленя. А это уже интересно многим другим 
ведомствам, начиная с той же налоговой 
инспекции. Около 45% северных оленей в 
Амурской области уже промаркированы, 
сообщили в ветуправлении. В следующем 
году эту программу планируется завер-
шить. Однако Амурская область с центром 
в Благовещенске — не основной в России 
оленеводческий регион. Куда больше этих 
животных выращивают в более северных 
регионах — таких как ЯНАО. Впрочем, и там 
северных оленей уже «считают» — а что по-
делаешь, цифровой век.

29 октября исполняется 104 года самой 
массовой из молодежных организаций 
в истории России — комсомолу.  Быть 
там, где сложно, не бояться проблем, по-
могать людям — это в хорошем смысле 
этого слова по-комсомольски. 

Комсомол появился тогда, когда для 
молодых и инициативных людей был непо-
чатый край работы — и военной (вовсю шла 
Гражданская война), и мирной, ведь страна 
лежала в разрухе. И все 70 с лишним лет 
своей истории комсомол был на переднем 
крае — будь то индустриализация, Вели-
кая Отечественная война, целина, космос, 
освоение Крайнего Севера. Везде энер-
гия, воля и социальные навыки, которые 
давал комсомол, были кстати. И остаются 
по сей день. 

— Хотел бы поздравить всех, кто ра-
ботал в нашей замечательной организа-
ции, — говорит Вячеслав Копьев, бывший 
2-й секретарь ЦК ВЛКСМ. — Желаю всем 

комсомольцам — а бывших у нас не быва-
ет — прежде всего крепчайшего здоровья, 
много физических и душевных сил. Это 
самый главный капитал в наши непростые 
времена. И еще желаю нам всем сохранять 
то, чему наша организация нас научила: ни 
в коем случае не шапкозакидательский, но 
здоровый исторический оптимизм. Про-
рвемся, выдержим, победим. 

Антон РАЗМАХНИН.

Такой подсчет содер-
жится в исследовании 
Россельхозбанка. Сейчас 
же эти доходы в разы мень-
ше. По данным аналитиков, 
в России в год образуется 
порядка 8 млн тонн макула-
туры, из них 7 млн тонн при-

годны к переработке. Однако 
в реальности собирают и 
отправляют на переработку 
лишь 4,5 млн тонн. Хотя с на-
чала 2000-х годов в России 
переработка собираемой 
макулатуры выросла более 
чем в шесть раз — с 10% до 

64%. Российский показатель 
доли перерабатываемой ма-
кулатуры близок к мировому, 
но потенциально отечествен-
ные предприятия могли бы 
перерабатывать всю отсо-
ртированную макулатуру, 
говорится в исследовании.

мог бы составить ежегодный доход 
населения России от сдачи макулатуры 40 млрд руб.

ЦИФРА

И ВЕЧНАЯ ВЕСНА!
ВЛКСМ исполняется 104 года

ОЛЕНЕЙ ТОЖЕ ПОСЧИТАЮТ
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Вел пресс-конференцию президента 
известный политолог, редактор журнала 
«Россия в глобальной политике» Федор 
Лукьянов.
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всегда верил и верю в силу здравого смысла и 
поэтому твердо убежден: рано или поздно За-
паду придется начать равноправный разговор 

ГГенштаббу, но раскрывать детали не место и 
не время. При этом не Россия, а Запад несет 
ответственность за происходящее. «Мы, что 
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...«ПОСЕЯВШИЙ ВЕТЕР —
 ПОЖНЕТ БУРЮ»



В среду вечером Тверской суд 
Москвы арестовал коммерческого 
директора Ксении Собчак Кирилла 
Суханова и бывшего главреда Tatler 
Ариана Романовского. Мужчины про-
ходят подозреваемыми по делу о вы-
могательстве крупной суммы у главы 
«Ростеха» Сергея Чемезова. Никто из 
них не признал вину.
Мы узнали, как себя чувствуют 
арестованные и кто из звезд их 
поддерживает.

— В четверг мы планируем обжаловать 
решение суда, — сказал адвокат арестован-
ного Ариана Романовского Гаджи Алиев.

— В конце июля Романовский рас-
сказывал в интервью о проблемах со здо-
ровьем. Говорил, что сначала психиатр 
диагностировал у него депрессию. Но 
потом пришел к выводу, что у него легкая 
форма биполярного расстройства. Вам 
известно об этом?

— Мне он об этом не рассказывал. Но я в 
курсе, что у него есть заболевания — серьез-
ные и не очень, как у любого человека.

— У него есть родственники в 
Москве?

— В Москве у него мама и сестра. Они в 
шоке от происходящего. Просили оградить их 
от общения с журналистами. Пока не готовы 
комментировать.

— Как он себя чувствует?
— Немножко растерянный. Не понимает, 

каким будет дальнейшее развитие событий. 
По сути, он не знает всех нюансов уголовного 
процесса. Ариан жил в другом мире, который 
никак не пересекался с российским право-
судием, правоохранительной системой.

— В СМИ проходила информация, что 
певец Митя Фомин написал положитель-
ную рекомендацию в суд на Суханова. 
Вашего подзащитного кто-то из звезд 
поддержал?

— Конечно. У него большой круг зна-
комых, которые знают его исключительно с 
положительной стороны. Все говорят о нем 
как об отзывчивом, добром парне, который 
всегда готов прийти на помощь. Его никто 
не воспринимает как преступника, который 
способен вымогать денежные средства. Никто 
не отвернулся от Ариана. Скорее наоборот.

— У Романовского был свой телеграм-
канал, довольно успешный. Зачем ему 
понадобился второй канал, где и появился 
тот самый скандальный пост?

— Я не спрашивал, зачем ему был нужен 
второй телеграм-канал.

— Он что-то говорил про Чемезова?
— На эту тему мы пока еще не 

общались.
— Знакомые Романовского и Суханова 

сейчас собирают передачки для них. Они 
в чем-то нуждаются?

— Ариану мы передали элементарные 
вещи, которые нужны человеку в заключении: 
одежда, книги, предметы личной гигиены.

— С кем его поместили в камере?
— Пока он находится в ИВС. В камере 

он один.
Ариан Романовский вел бурную светскую 

жизнь. Отдыхал на дорогих курортах, посещал 

пафосные столичные рестораны и был завсег-
датаем закрытых вечеринок. Среди его близ-
ких знакомых оказалась супруга знаменитого 
фигуриста Евгения Плющенко Яна Рудковская. 
Продюсер поделилась своим мнением о сло-
жившейся ситуации.

— Я хорошо знаю Ариана. Когда он ра-
ботал в «Лайфе», потом в «Татлере», то мы 
сделали много материалов. Он совершенно 
безобидный, — говорит Рудковская. — Меня 
шокировала эта история. Возможно, в деле 
есть какие-то нюансы, о которых мы пока не 
знаем. Но в любом случае я могу дать только 
положительную характеристику на Ариана. 
Мне обидно, что так произошло, и жалко всех, 
кто пострадал.

Надеюсь, что ситуация разрешится. Верю, 
что все извлекут урок из этой ситуации, все 
разрешится, а ребят оправдают. Ведь Ариан и 
Кирилл действительно журналисты хорошего 
уровня. 

— Кирилла Суханова вы тоже хорошо 
знаете?

— Я всех знаю. Но не хочу комментировать. 
Вы спросили про Ариана, я ответила.

— Вы сами когда-нибудь сталкивались 
с вымогательством? За удаление постов у 
вас просили деньги?

— Я с подобным не сталкивалась. Хотя у 
меня возникало много конфликтов с телеграм-
каналами, доходило до судебных разбира-
тельств. Но никто никогда не просил деньги.

На судебном заседании об избрании меры 
пресечения защита Романовского продемон-
стрировала благодарность от постпредства 
Якутии в Москве. СМИ предположили, что 
поддержка Якутии связана с тем, что мама 
подозреваемого родом оттуда.

Мы позвонили в постоянное представи-
тельство Республики Саха (Якутия). Но там 
нам не смогли дать точной информации по 
этому поводу.

Ирина БОБРОВА.

TELEGRAM

В последнее время информация, свя-
занная с Арменией, часто попадает в топ 
новостей. И речь идет не только о конфликте 
в Нагорном Карабахе.

Недавно по всем крупным СМИ прошла 
новость о том, что рост ВВП Армении в этом 
году составит 13% при запланированных 
7% — за счет притока граждан России. Об 
этом сообщил глава местного Центробанка. 
По его словам, в стране также зафиксиро-
ван 25-процентный прирост человеческого 
капитала в IT-сфере.

Оценить, сколько реально российских 
граждан за последнее время осело в Арме-
нии, достаточно проблематично. В любом 
случае это большой приток рабочей силы 
для маленькой Армении, чье население 
составляет чуть менее трех миллионов 
человек. Любопытная деталь: за предела-
ми республики проживает более восьми 
миллионов.

Я улетал в Ереван в середине октября. 
Площадь перед аэропортом «Домодедово» 
практически пуста. Ни машин, ни людей. На 
досмотре при входе в здание — ни одного 
человека. Спросил женщину, производящую 
досмотр: «А где народ?»

«Кто хотел и мог сбежать, уже сбежал», 
— полуиронично ответила она. 

В центре Еревана «наших» достаточ-
но много. Их можно идентифицировать 
не только по «великому и могучему», но и 
по тому обстоятельству, что все курящие 
пользуются исключительно электронными 
сигаретами. В республике приехавших на-
зывают не мигрантами, а релокантами.

Армения — достаточно привлекатель-
ная площадка для айтишников. Местные 
власти еще в 2015 году снизили для IT-
сектора ставку подоходного налога до 10%. 
Для сравнения: в других сферах этот налог 
составляет 21 процент. А в конце марта уже 
этого года правительство предоставила 
айтишникам еще одну льготу. Разрешено 
возвращать компаниям 50% подоходного 
налога, взимаемого с новых сотрудников. 
Последнее решение «заточено» уже под 
релокантов.

И, конечно, большую роль в выборе быв-
шей советской республики в качестве места 
жительства сыграло отношение местных 
к русским в целом. Отношение не просто 
хорошее, а очень хорошее. Как заметил 
один таксист, «мы помним то добро, что вы 
сделали для нас». В первую очередь вспо-
минают помощь в восстановлении города 
Спитак после разрушительного землетря-
сения в 1988 году. Да и в целом преобла-
дает мнение, что без России закавказской 
республике не прожить. То есть не прожить 
без российского газа и нефти.

Тем не менее уже не раз писалось, что 
после отъезда россиян в бывшие респу-
блики СССР там резко повысились цены на 
аренду жилья. Ничего удивительного. Повы-
шенный спрос рождает повышенные цены. 
Армения — не исключение. Рост аренды 
жилья в сочетании с укреплением местной 
валюты (драмы) стал вполне ожидаемым, 
но все равно неприятным сюрпризом для 
российских релокантов и туристов.

В начале октября армянская драма по-
дорожала на 12%. От этого повышения «по-
страдал» и я. Номер в санатории бронировал 
при одном курсе рубля, а оплачивал его уже 
по другому курсу. В результате «налетел» 
примерно на 8 тысяч рублей. Некритично, 
конечно. Просто слегка обидно.

Тем не менее, несмотря на подорожав-
шие авиабилеты, отдых и лечение в Армении 
все равно получаются дешевле, чем в Рос-
сии при примерно том же наборе услуг.

Также подорожали и продукты пита-
ния. Как говорила мне армянка из Москвы, 
цены в ереванских магазинах практически 
сравнялись с московскими. Исключение 
составляют овощи и фрукты.

Так как я жил на всем готовом, меня 
эти цены не касались. Да и сравнивать не с 
чем. Если только с теми товарами, которые 
приобретаю лично. Речь идет о чашечке 
кофе и сигаретах.

Чашечку очень вкусного черного кофе 
можно выпить всего за 35–50 рублей. А 
какая чашечка без хорошей сигареты? Пач-
ка очень качественных (поверьте моему 
пятидесятилетнему опыту курильщика) 
местных сигарет стоит около восьмиде-
сяти рублей.

Армения — лидер по числу куриль-
щиков в Европе. Конечно, местные власти 
пафосно-активно борются с курением, вво-
дя запреты местами даже более жесткие, 
чем в нашей стране. Например, в Ереване 
категорически запрещено курить на уличных 
площадках кафе и ресторанов. При этом 
здесь курят все, кто курит. Официантка 
популярно объяснила нюансы запретов. 
Власти наказывают за курение только в том 
случае, если на столе стоит пепельница. 
Нет пепельницы — нет курения. На мой 
вопрос: «А как же тогда быть?» — «Очень 
просто, — ответила официантка. — Пепел 
сбрасываете на асфальт, а окурок бросаете 
в рядом стоящую урну». 

В другом кафе вместо пепельницы ста-
вят блюдце. И курение становится вполне 
легальным. Я всегда считал, что реаль-
ность, доведенная до абсурда, считается 
только нашей привилегией. Ан нет. У нас 
есть вполне достойный конкурент.

В санатории познакомился с относи-
тельно молодым человеком. Зовут Сергей 
(имя изменено). Где-то около 35 лет. Айтиш-
ник. У него два гражданства: российское и 
армянское (отец армянин). Достаточно дол-
го прожил в Москве. В мае улетел в Ереван. 
Никакой политической подоплеки: возникли 
известные сложности с платежами в евро-
пейские страны, поэтому принял решение 
уехать на историческую родину. 

Как и большинство айтишников, Сергей 
«сам себе режиссер». Работает там, где 
удобно. Санаторий — вполне такое место. 
Можно работать, лечиться и не думать о 
хлебе насущном: «Любой каприз за ваши 
деньги».

«У меня нет никакого штата. Штат-
ный сотрудник — уже анахронизм. Но это 
совсем не значит, что я работаю в оди-
ночку. Сегодня выстраивается система 
партнерских отношений. Вместо штатных 
работников — партнерские отношения с 
самыми разными специалистами. Одно из 
самых перспективных направлений в моей 
деятельности — консалтинговые услуги. В 
Ереване десятки тысяч людей, для кото-
рых город пока чужой и незнакомый. Имей 
человек хоть семь пядей во лбу, ему все 
равно трудно ориентироваться в чужой 
стране. Есть нюансы законодательства, 
открытия счета, аренды жилья. Такие во-
просы самостоятельно зачастую трудно 
решить. Я аккумулирую заявки от клиентов 
на консалтинговое сопровождение. По-
том заключаю договора с необходимыми 
специалистами: риелторы, юристы, финан-
систы, экономисты… Получается своего 
рода аутсорсинг. Не называя цифр, скажу, 
что заработки вполне достойные», — объ-
ясняет Сергей.

За исключением айтишника Сергея в 
санатории в основной массе проживали 
армянские пенсионеры. У пенсионеров из 
постсоветских республик есть одна общая 
черта. Это размер пенсии, на которую при-
ходится не жить, а выживать.

Пенсионеров в республике насчиты-
вается чуть более пятисот тысяч, или 16% 
от общего числа жителей. Средняя пенсия 
составляет около шести с половиной тысяч 
рублей. Женщины выходят на пенсию в 63 
года, мужчины — в 65.

По данным на 2020 год, за чертой бед-
ности проживало 45% населения.

«Я получаю в переводе на рубли около 
пяти с половиной тысяч рублей (минималь-
ный размер пенсии. — Прим. авт.). На эти 
деньги прожить невозможно, — расска-
зывает 75-летняя пенсионерка Аза. — Без 
помощи моих детей не выжила бы. Их у 
меня четверо. Одинокие пенсионеры — 
самые несчастные люди. Наши мужчины 
— гордые люди. Если же они решились про-
сить деньги, то значит, что у них совсем 
все плохо. Зато наши власти превосходно 
живут. Почему эти непонятно чем занимаю-
щиеся депутаты получают в двадцать раз 
больше, чем я?» — вопрошает армянская 
пенсионерка.

Зарплата депутата Национального со-
брания составляет около 105 тысяч рублей. 
Плюс различные приятные бонусы. Я как 
мог «утешил» женщину, сказав, что средняя 
пенсия российского гражданина также в 
двадцать раз меньше, чем зарплата депу-
тата Госдумы.

Бывают, конечно, и исключения, кото-
рые только подтверждают правило. Пенсио-
нерка Вера. Ей 90 лет. Выглядит прекрасно. 
Хорошая память и ясный ум. Каждый день 
я застаю ее за столиком возле бара с не-
изменными чашечкой кофе и сигаретой. 
Отлично говорит по-русски. Владеет еще 
французским и английским. Объясняется 
это очень просто: детство и юность она 
провела в России, а уже почти пятьдесят 
лет живет в Канаде. В день, когда у нее за-
канчивалось пребывание в санатории, за 
ней прилетел сын из Монреаля. Для армян, 
где бы они ни жили, главный человек в се-
мье — это мама.

Есть еще одна вещь, которая объеди-
няет большинство пенсионеров бывших 
союзных республик. Ностальгия по СССР. 
Они абсолютно уверены, что тогда жили го-
раздо лучше. Кто бы сомневался. Я хорошо 
помню те времена, когда приезжие из За-
кавказья платили две-три цены за «Волгу» 
или «Жигули». «Москвич» они за автомобиль 
не считали.

И все же при всей симпатии к России 
Армения движется в сторону Запада. В 
школах по-прежнему изучение русского 
является обязательным. Но молодежь пред-
почитает английский. Мечта армянского 
подростка — уехать в Америку. 

С улиц Еревана исчезает русский язык. 
Таблички с названием улиц я видел на ар-
мянском и английском…
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НО СМОТРИТ НА ЗАПАД

С улиц исчезают таблички на русском языке

c 1-й стр.
Помимо прочего возник совер-
шенно законный вопрос: если 
Собчак — гражданка Израиля, то 
о какой такой «моей редакции, 

единственно свободной в стране» она говорит? 
Ведь гражданам других стран или имеющим 
второе гражданство нельзя быть учредителем 
российского СМИ? А она и не была. В сентябре 
прошлого года была выдана лицензия СМИ 
OSTOROZHNO. Прямо по Ильфу и Петрову. В 
конторе Остапа Бендера был зицпредседатель 
Фунт. В этом СМИ, «зарегистрированном ре-
дакцией Собчак», — главный редактор и учре-
дитель Дарья Насонова. А самый популярный 
телеграм-канал Собчак считается просто ее 
личным каналом. Поэтому «моя редакция, ко-
торую хотят разгромить» — это звучит красиво, 
но формально не подкопаешься.

Именно поэтому я ждал, когда же Собчак 
начнет сливать своих соратников, попавшихся 
на вымогательстве за «блок на негатив» у «Ро-
стеха». Вот дождался. Стремительно начала, 
сутки всего прошли. Ксения Собчак заявила, 

что не имеет отношения к каналу «Тушите свет» 
или к его фейковому «двойнику», в котором 
появилась информация о проведении рас-
следования Собчак и ее командой против 
главы «Ростеха» Сергея Чемезова: «Умоляю, я 

В ночь на четверг беспилотный 
летательный аппарат ВСУ совершил 
попытку атаковать ТЭС в Крыму, но 
не добился больших успехов. В ре-
зультате атаки на станцию загорелся 
один из трансформаторов, находя-
щийся на ремонте.  «МК» задался 
вопросом, насколько совершенна 
защита полуострова. 

Глава Севастополя подчеркнул, что боль-
шого урона удалось избежать благодаря тому, 
что меры безопасности по защите станции 
были приняты заранее. Средствами радио-
локационной защиты  удалось запутать БПЛА 
и сбить его с траектории. 

О том, насколько защищен сейчас по-
луостров, своим мнением с «МК» поделился 
военный эксперт, директор Музея войск 
ПВО Юрий Кнутов.

«У нас сейчас есть целый букет защит-
ных систем, — говорит эксперт. — Он со-
стоит из комплексов С-300, С-400, «Пан-
цирь», «ТОР», а также систем на кораблях 
нашего Черноморского флота, которые в 
состоянии поражать беспилотники. Кроме 
того, используются системы РЭБ, поэтому 
арсенал у нас сейчас достаточно серьезный, 
и он может использоваться для борьбы с 
беспилотниками». 

По мнению Кнутова, проблема сейчас в 
другом. «На территории Крыма, вероятнее все-
го, есть «спящие» ДРГ, у которых в арсенале 
могут быть небольшие БПЛА, используемые для 
совершения диверсий и провокаций. С этим все 
сложнее, потому что это уже внутри Крыма, а не 
за его границами. Для прикрытия самых важных 
объектов тут можно использовать электромаг-
нитные ружья, которые у нас производят, или 
ПЗРК. Все зависит от того, какой беспилотник 
применяется», — говорит он. 

— Каким образом работают системы 
радиоэлектронной борьбы?

— Они бывают разные. Электромагнит-
ный импульс подавляет либо противника, 
либо его каналы управления. При необхо-
димости даже может выжигать микросхемы, 
но зачастую БПЛА просто разворачивается 
и летит обратно к месту запуска, но в любом 
случае прекращает выполнение задач.

Владимир МИХАЙЛОВ.

ДРОН МЕНЯЕТ 
ОРИЕНТАЦИЮ
«Электромагнитные ружья 
помогут спасти Крым»

никогда не писала и не пишу в «Тушите свет», 
ни в тот, ни в этот, ни в фейк, ни в реальный. 
У меня там ни доступа, ни какого-то вмеша-
тельства в их редакцию». Я не я, и лошадь 
не моя, ага.

Вернемся, однако, к гражданству Из-
раиля. Тут ведь дело не столько в том, что 
Собчак врала, — верят ей либо крайне наи-
вные люди, либо классово близкие, для кото-
рых ложь является нормой жизни. Дело вот в 
этом: «для нас, людей, у которых нет других 
паспортов» (про банковские карточки напо-
минать, думаю, излишне). В изумительном 
лицемерии — я с вами, с народом, я такая 
же, как вы. В неистребимом желании под эту 
сурдинку «любви к России» поучать нас, как 
нам, темным, жить.

В который раз уже приходится удивлять-
ся, что как только этих неполживых с хоро-
шими лицами учителей вытаскивают за ушко 
на солнышко, из них как из рога изобилия 
начинают сыпаться чужое гражданство, вра-
жеские гранты, извращения, мошенничество, 
воровство.

Вот Чубайс был и останется навсегда 
символом всего плохого, что случилось со 
страной после развала СССР, собирательным 
образом разъедавших страну паразитов. Соб-
чак стала символом их лицемерия.

Прощай.
Дмитрий ПОПОВ.

c 1-й стр.
Осенью часто можно прочитать 
о пьяных птицах, которые яко-
бы наводнили города: это яв-
ление объясняют тем, что пти-

цы склевывают с веток поздние ягоды, 
которые после первых заморозков бродят. 
Птицы, которые съедают их, получают дозу 
алкоголя и пьянеют. Это происходит непро-
извольно: птица не различает обычную 
ягоду и «пьяную», она не будет специально 
искать новые забродившие ягоды. Алкоголь 
на них действует так же, как и на человека, 
и общая адекватность поведения заметно 
снижается.

Однако проблема не такая уж массовая. 
Как рассказал в беседе с корреспондентом 
«МК» орнитолог Евгений Коблик, разговоры 
о пьяных птицах начинаются каждую осень, 
однако масштабы «катастрофы» сильно пре-
увеличены: реальных причин беспокоиться 
насчет птичьего алкоголизма нет. 

— Действительно, случается так, что сви-
ристели или дрозды-рябинники клевали за-
бродившие ягоды. Они валялись под деревьями 
пьяными, а потом, протрезвев, улетали. Так 
бывает, но очень редко — не каждый год и не в 
каждом городе такое происходит. Часто говорят 
о том, что, мол, пьяными находят снегирей, 
но это невозможно. Дело в том, что снегири 
не едят мякоть ягод, они только выгрызают 
косточки, поэтому захмелеть никак не могут. 
Я вижу фотографии, которые разлетаются по 
социальным сетям: может быть, снегирь просто 
плохо себя чувствует, а его выдали за пьяную 
птичку?..

Коблик добавил, что проблемы со здо-
ровьем из-за мнимого алкоголизма птицам 
не грозят: у них хороший метаболизм, так 
что опьянение длится не более часа. Гораздо 
опаснее другие последствия: пока пернатые 

будут лежать под деревьями, они могут за-
мерзнуть, их может съесть кошка или другой 
хищник. Не стоит беспокоиться и о том, что у 
птицы возникнет привыкание: нет, специально 
искать забродившие ягоды (чтобы похме-
литься?) ни свиристель, ни дрозд-рябинник 
не будут. 

Другой специалист, научный сотрудник 
Союза охраны птиц Елена Чернова рекомен-
дует людям, если они наткнулись на пьяную 
птицу, помочь пернатому созданию: аккуратно 
поднять, положить в коробочку, поставить 
в темное тихое место и оставить в покое на 
несколько часов. Желательно оставить рядом 
плошку с водой: пьяное существо обязательно 
будет страдать от жажды (да, «сушняк» актуа-
лен и для птиц!). После того как птица придет в 
себя, ее можно будет спокойно выпустить.

Дарья ТЮКОВА.

c 1-й стр.
ОсОсОсОсОсОсОсО еененененененььььюью часто можно прочитать 
о пьяных птицах, которые яко-
бы наводнили города: это яв-
ление объясняют тем что пти

ЗАБУЛДЫГИ-СНЕГИРИ...

Глава Департамента госбезопасно-
сти Литвы Дарюс Янишкис в четверг, 
27 октября, подтвердил, что Ксения 
Собчак въехала в Литву по израиль-
скому паспорту. Он также поспешил 
успокоить местных жителей, которые 
крайне негативно отреагировали на 
новость, заявив, что журналистка 
не представляет угрозы Литовской 
Республике.
А глава госбезопасности заявил, 
что гражданка Израиля стране не 
угрожает.

— Она (Ксения Собчак. — «МК») находит-
ся в Литве как гражданка Израиля, имеющая 
израильский паспорт. Ей не нужна виза, въезд 
в Литву ей разрешен, и, если не ошибаюсь, 
она может здесь находиться не более 90 дней, 
— сказал в интервью литовским СМИ Дарюс 
Янишкис.

Он также отметил, что Собчак не пред-
ставляет угрозы для Литвы.

— У нас пока нет конкретных данных, 
что Собчак могла бы представлять угрозу 
безопасности Литвы. Если бы такие данные 
появились, мы бы предприняли определенные 
действия.

Советник президента Литвы Кястутис 
Будрис, в свою очередь, дал разъяснения, 
касающиеся граждан России с двойным 
гражданством. По его словам, россияне с 
иностранными паспортами могут приехать в 

Литву, однако это не значит, что их не проверят 
на лояльность. Напомним, что после ужесточе-
ния визового режима, согласно официальной 
статистике, в Прибалтику не пустили десяток 
граждан, у двоих из которых как раз были из-
раильские паспорта.

— Я не могу утверждать, что произошла си-
стемная ошибка. Но мы и сейчас располагаем 
инструментами, чтобы по-другому посмотреть 
на ситуацию, если служба увидит основание, 
— сказал советник добавив, что Собчак не 
находилась в черных списках нежелательных 
или опасных для Литвы граждан.

Любопытно, что тесные связи с Литвой 
есть и у друга Собчак — миллиардера и участ-
ника международных переговоров Романа 
Абрамовича. В 2018 году он тайно приезжал в 

Литву, где встречался с местной еврейской диа-
спорой. Тогда предполагалось, что Абрамович 
будет оформлять литовское гражданство, так 
как в его семье есть выходцы из Литвы.

Примечательно, что граждане Литвы не-
однозначно отреагировали на приезд Собчак 
в Литву. Вот ряд высказываний, которые были 
оставлены под публикацией о приезде Ксении 
в Литву:

«Куда делись наши бесстрашные политики, 
которые воюют с русскими?»

«К черту такие законы, если в страну пу-
скают российских агентов».

«Еще один проект Кремля».
«Уже российских агентов принимаем. Так 

с кем воюем?»
«Кто пустил эту (бранное слово. — «МК») 

в Литву? Гоните ее прочь!»
«Как она не может представлять угрозу 

Литве? Она же баллотировалась в Президенты 
России! Забыли?»

Марина ПОПОВА.  

ВСТРЕЧА БРАННЫМИ СЛОВАМИ
Глава госбезопасности 
Литвы заявил, что гражданка 
Израиля стране не угрожает

И ПОСИДЯТ ТУТ 
TELEGRAMЫ
Как провели «люди Собчак» 
первые сутки после ареста 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

В Сети появились фото израильского 
паспорта Собчак. Телеведущая подала 

документы на гражданство еще в апреле, 
а новый паспорт получила 20 сентября. 

Судя по видео, 
Собчак бросила 

автомобиль, 
который привез ее 

к границе 
с Литвой, и пешком 

добиралась 
до пограничного 

пункта.

ПРОЩАЙ...

Кирилл 
Суханов.

Ариан 
Романовский.

Группа компаний «Мосинжпроект» — ге-
неральный проектировщик и генеральный 
подрядчик по строительству новых линий и 
станций московского метро.

Трасса тоннеля пройдет вдоль улицы 
Дмитрия Ульянова до Новочеремушкинской 
улицы, далее вдоль Большой Черемушкинской 
улицы до 5-го Загородного проезда, пересе-
чет Севастопольский проспект и действующую 
платформу МЦК.

«Шестиметровый щит «Наталия» пройдет 
левый перегонный тоннель от «Академиче-
ской» до «Крымской» протяженностью более 
2,2 км в почвах из мелких пылеватых песков 
с включением песчаника, тоннелепроходка 
будет вестись на глубине порядка 20 метров», 
— уточнил заместитель мэра Москвы в Пра-
вительстве Москвы по вопросам градостро-
ительной политики и строительства Андрей 
Бочкарёв.

ГК «Мосинжпроект» осуществляет работы 
по строительству тоннелей и станционных 
комплексов на двух участках Троицкой линии. 
На первом из них проходка всех тоннелей от 
«Новаторской» в сторону Коммунарки завер-
шена, ведется их обустройство и строитель-
ство пяти станций.

«На центральном участке строящейся 
ветки недавно завершилась проходка обоих 

тоннелей перегона «Вавиловская» — «Нова-
торская», и в настоящее время на Троицкой 
линии работают еще четыре ТПМК, два из 
которых проходят перегон между «ЗИЛ» и 
«Крымской», а другие два соединяют тоннеля-
ми «Вавиловскую» с «Академической». Также 
началось активное строительство всех четы-
рех станционных комплексов», — рассказал 
генеральный директор АО «Мосинжпроект» 
Юрий Кравцов.

Перспективная Троицкая линия метро 
длиной порядка 40 км соединит платформы 
Московского центрального кольца (МЦК) с 
городским округом Троицк, пройдя через 
Южный, Юго-Западный, Троицкий и Ново-
московский округа столицы. 

Группа компаний «Мосинжпроект» 28 ок-
тября отмечает 64-ю годовщину со дня осно-
вания. Помимо Троицкой линии, с участием 
специалистов холдинга спроектировано, по-
строено и сдано в эксплуатацию свыше 125 км 
подземки, более 60 станций, а также — порядка 
6000 км дорог, более 100 мостов и эстакад, 
множество инженерных сооружений и граж-
данских объектов. Сегодня ГК «Мосинжпроект» 
является одним из крупнейших инжиниринго-
вых холдингов России, включенных в Перечень 
системообразующих организаций российской 
экономики в сфере строительства и ЖКХ.

СТАРТ ОЧЕРЕДНОЙ ТОННЕЛЕПРОХОДКИ НА ТРОИЦКОЙ 
ЛИНИИ МЕТРО СТРОИТЕЛИ ПРИУРОЧИЛИ К ГОДОВЩИНЕ 

СО ДНЯ ОСНОВАНИЯ ГК «МОСИНЖПРОЕКТ»

НА ПРАВАХ 
РЕКЛАМЫ

Накануне 64-летия 
Группы компаний 
«Мосинжпроект» тон-
нелепроходческий 
механизированный 
комплекс (ТПМК) 
«Наталия» приступил 
к проходке левого 
перегонного тоннеля 
между будущими 
станциями «Акаде-
мическая» и «Крым-
ская» перспективной 
Троицкой линии 
Московского метро-
политена.
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МОЯ МОСКВА

Эпоха Си продолжается: председатель 
КНР и лидер правящей партии избран 
на съезде КПК на третий генсекретар-
ский срок. В биографическом очер-
ке о Си Цзиньпине, опубликованном 
по случаю этого события «Синьхуа», 
главным информационным агентством 
Китая, подчеркивается, что он стал 
«первым лидером КПК, родившимся 
после образования Китайской Народ-
ной Республики». Но, справедливости 
ради, Си является первопроходцем 
не только в этом отношении.

Товарищ Си (Си — это, для справки, не имя, 
а фамилия, у китайцев она идет на первом 
месте) станет первым после Мао Цзэдуна ли-
дером страны, который будет править более 10 
лет. По партийной линии товарища Си, правда, 
пока опережает Цзян Цзэминь, принявший пост 
генерального секретаря ЦК КПК в 1989 году, 
а сдавший — в 2002-м, через 13 лет.

Но в то время, когда товарищ Цзян возгла-
вил партию, генсек не был главой государства 
— ни в формальном, ни в подлинном смысле. 
Постмаоистская властная конструкция на-
ходилась тогда еще в процессе вызревания, 
кристаллизации. Истинным национальным 
лидером был Дэн Сяопин, занимавший пост 
председателя Центрального военного совета 
КНР.

Лишь в 1993 году Цзян Цзэминь стал 
полноценным государственным лидером — 
к постам генсека и главы Центрального воен-
ного совета КНР, который он занял в 1990-м, 
добавился мандат председателя КНР (фор-
мально — высшая государственная должность 
в стране).

Именно с Цзян Цзэминя пошла традиция 
совмещения высших государственных и пар-
тийных постов. Но другая начавшаяся тогда 
же традиция — покидать властный олимп после 
двух сроков (по пять лет) нахождения на нем 
— была Си решительно прервана.

Что касается председательской должно-
сти, ограничения были заложены в конституцию 
страны. Они были отменены весной 2018 года 
— путем внесения соответствующих поправок 
в Основной закон. В партийном уставе времен-
ного барьера для генсека не существовало. 
Тем не менее до воцарения Си это неписаное 
«двусрочное» правило считалось незыблемым. 
Оно было частью политического наследия Дэн 
Сяопина, того, что принято называть системой 
коллективного руководства. 

Дэн опасался появления нового Мао — 
сильного лидера, «красного императора», кото-
рый, не встречая какого-либо сопротивления, 
сдержек и противовесов, может ввергнуть 
страну в разрушительные бедствия. Посему 
власть от греха была поделена между членами 
партийного ареопага — постоянного комитета 
Политбюро ЦК КПК. Генсек был в буквальном 
смысле первым среди равных.

Но что-то, видно, мудрый Дэн при всей 
своей проницательности недодумал, недо-
крутил. Срок эксплуатации у разработанной 
и запущенной им модели власти оказался 
очень коротким.

Две судьбы

О том, к чему может привести ничем 
не ограниченная власть, Дэн Сяопин знал не по-
наслышке. Испытал на себе и на своей семье. 

Во время «культурной революции» он, один 
из ближайших соратников Мао, генеральный 
секретарь ЦК КПК с 1956 по 1966 год, попал 
в опалу. До тюрьмы дело, правда, не дошло, 
но лиха пришлось хлебнуть изрядно. Дэн был 
снят со всех партийных и государственных 
постов (несколько лет бывший генсек работал 
простым рабочим на тракторном заводе), под-
вергнут унижениям и издевательствам.

В том числе и физическим: в 1967 году 
беснующиеся цзаофани — члены отрядов 
рабочей молодежи, являвшиеся, наряду 

с хунвейбинами, одними из основных движу-
щих сил «культурной революции», — выволокли 
его и его жену на свой митинг и избили. А сын 
Дэна, попавший в руки хунвейбинов, был вы-
брошен ими из окна третьего этажа и навсегда 
остался инвалидом. 

Похожий опыт пережил и Си Цзиньпин, 
ему тоже досталось в годы «культурной рево-
люции». Разумеется, он не был тогда во вла-
сти. Тем не менее происхождения «красный 
император» самого «благородного». Не из ни-
щих, а из принцев. Практически в буквальном 
смысле. Исследователи-китаисты причисляют 
Си к «красным принцам» — неформальной 
группировке детей и родственников первого 
поколения китайских коммунистических пра-
вителей, отцов-основателей КНР.

Его родители стали партийными функ-
ционерами задолго до того, как коммунисты 
одержали верх в гражданской войне. Особенно 
больших высот достиг отец, Си Чжунсюнь. 
К началу 1960 годов Си-старший дослужился 
до вице-премьерского поста. Но в 1962 году 
был обвинен в антипартийной деятельности 
и низвергнут с партийно-государственных «не-
бес». Сперва Си Чжунсюнь был резко понижен 
в статусе и должности — до замдиректора 
тракторного завода, а потом и вовсе посажен 
в тюрьму.

Понятно, что такие перемены в судьбе отца 
не могли не отразиться и на сыне. В конце 1968 
года Си-младший был отправлен на «трудовое 
перевоспитание».

«В возрасте 15 лет, будучи «представите-
лем образованной молодежи», Си Цзиньпин 
уехал из Пекина в деревню Лянцзяхэ в за-
сушливой части северо-западной провинции 
Шэньси, взяв с собой маленький мешочек 
для швейных принадлежностей с вышитыми 
китайскими иероглифами «мамино сердце», 
сделанный его матерью Ци Синь, — расска-
зывает об этой главе биографии главы Китая 
агентство «Синьхуа». — Си Цзиньпин про-
вел семь лет в сельской местности, работая 
и живя бок о бок с фермерами. Он был разлучен 
со своей семьей, спал в землянках, страдал 
от укусов блох и работал так же усердно, как 
и односельчане, чтобы ухаживать за посевами, 

пасти овец, таскать навоз и уголь».
Материал Медиакорпорации Китая «Мо-

лодость Си Цзиньпина в деревне Лянцзяхэ», 
размещенный несколько лет назад в «Россий-
ской газете», добавляет к этой картине ряд 
ярких деталей: «В дальний путь Си Цзиньпин 
взял с собой только два рюкзака, полные книг. 
Разбирая вещи, он увидел, что хлеб, прихва-
ченный им из Пекина, уже успел заплесневеть, 
и отдал его дворовым собакам. Увидев такое 
расточительство, местные крестьяне разгне-
вались — они-то хлеба раньше не то что не про-
бовали, но даже толком и не видели. Вскоре 
слухи о неподобающем поведении городской 
молодежи поползли по всему уезду».

А вот еще пара выбранных мест из того 
же источника: «Обогнув речку (речь идет о по-
ездке Си в деревню, где проходило его «пере-
воспитание», состоявшейся в 2015 году. — 
А.В.), Си Цзиньпин увидел шесть землянок. 
В одной из них, начиная с 1970 года, пять лет 
жил и он сам. Бригада под его руководством 
строила дамбу на горной речке. Тяжело вздох-
нув, глава Китая сказал: «Тогда никто не думал 
о последствиях для здоровья. Мы просто зака-
тали штаны и прыгнули в ледяную воду». После 
той работы еще долгое время с наступлением 
холодов у Си Цзиньпина будут нестерпимо 
болеть застуженные ноги...

Через два года жизни в Лянцзяхэ Си Цзинь-
пин умел делать все, что делали крестьяне, — 
вскапывать землю, пахать, сеять и собирать 
урожай. Постепенно он стал настоящим зем-
лепашцем. Си Цзиньпин также научился прясть 
шерсть, латать прохудившуюся одежду и даже 
шить одеяла — не зря же он привез с собой 
набор швейных принадлежностей...

Си Цзиньпин с силой ударил по трубе, 
и вдруг прямо ему в лицо хлынул поток на-
возной жижи... Он снова подключил трубу, 
по которой к печи поступал болотный газ, и от-
крыл форсунку. Чиркнув спичкой, Си Цзиньпин 
осторожно поднес ее к печи — мгновение спу-
стя послышалось ровное гудение пламени. 
Пламени, которым местные жители смогут 
освещать свои дома, на котором можно будет 
готовить еду».

В столицу Си Цзиньпин вернулся лишь 
в 1975 году. Мао был еще жив («великий корм-
чий» покинул этот мир 9 сентября 1976 года), 
но режим уже начал постепенно смягчаться. 
Си поступил в элитный университет Цинхуа, 
на химико-технологический факультет. Окончил 
вуз в 1979-м. 

К тому времени вышедший из заключения 
отец был реабилитирован и вернулся во власть. 
В конце 1970-х Си Чжунсюнь возглавил провин-
цию Гуандун, в 1981 году стал заместителем 
председателя Всекитайского собрания на-
родных представителей, в 1982-м вошел в ЦК 
КПК. Одновременно пошла в гору и карьера 
сына, что вряд ли можно считать случайным 
совпадением.

Началом славных дел Си-младшего на го-
сударственном поприще стала работа в долж-
ности секретаря председателя Военного со-
вета ЦК КПУ (с 1979 года), а затем — секретаря 
министра обороны (1981-й). Устроился он туда 
явно не без папиной протекции: шефом Си 
Цзиньпина в обоих ведомствах был бывший 
подчиненный отца Гэн Бяо. 

«Три года спустя он добровольно подал 
заявку на работу в низовой организации и от-
правился в 1982 году в Чжэндин — бедный уезд 

северо-китайской провинции Хэбэй, — пове-
ствует «Синьхуа». — Его супруга Пэн Лиюань 
позже вспоминала, что многие одноклассники 
Си Цзиньпина отправились на заработки за гра-
ницу, и он мог бы поступить точно так же. Но Си 
Цзиньпин остался и выбрал гораздо более 
трудный путь — путь служения народу».

Возможно, слова про соотечественников, 
искавших легкой жизни на чужбине, — намек 
на первую жену Си, Кэ Линлин, дочь тогдашнего 
посла КНР в Лондоне, отказавшуюся разделить 
с мужем радости и трудности провинциальной 
жизни. По данным из открытых источников, 
бывшая супруга «красного императора» по-
кинула страну и живет в настоящее время 
в Великобритании.

Воспоминания о будущем

В 1982 году Си Цзиньпин становится за-
местителем секретаря комитета КПК в уез-
де Чжэндин. В 1983–1985 годах — секретарь 
уездного комитета. А потом, как говорится, 
пошло-поехало. 

«Затем он провел более 17 лет в провин-
ции Фуцзянь и почти пять лет в провинции 
Чжэцзян, — повествует «Синьхуа». — Он зани-
мал различные должности в двух прибрежных 
провинциях, включая вице-мэра, секретаря 
парткома округа, секретаря парткома города, 
председателя правительства провинции и се-
кретаря провинциального парткома». 

Восхождение по карьерной лестнице было 
отнюдь не стремительным: Си кропотливо 
одолевал ступеньку за ступенькой, ни одну 
не перескочил. Но — безостановочным. Все 
выше и выше... Последняя провинциальная 
должность Си — секретарь шанхайского ко-
митета партии. Этот пост он занял в 2007-м. 
И в том же году поднялся на последний этаж 
властной вертикали — стал членом Постоян-
ного комитета Политбюро ЦК КПК. А еще через 
пять лет взобрался на самую макушку.

Однако о пережитом в Лянцзяхэ Си Цзинь-
пин никогда не забывал. Об этом говорят 
не только поездки в деревню, где проходила 
ссылка, но и частые ссылки на этот этап жизни 
в его выступлениях. «Си Цзиньпин отмечал, 
что опыт, полученный им в Лянцзяхэ, позволил 
ему осознать значение слова «народ», а также 
укрепил его решимость в служении народу, — 
пишут китайские госпропагандисты. — Этой 
идеи он придерживается на протяжении всей 
своей политической карьеры».

Но, похоже, это только часть правды. По-
хоже, что в отличие от Дэн Сяопина, вынесшего 
из своего падения убежденность в пагубности 
культа личности и монократии, абсолютной 
единоличной власти, в подкорку юного Си впе-
чаталась совсем другая установка — нельзя 
расставаться с властью. Горе ее теряющим, 
побежденным в политической борьбе.

До поры до времени, впрочем, Си ничем 
не выдавал своего властолюбия. Благодаря 
чему, собственно, он и смог стать «первым сре-
ди равных»: никто не разглядел в деятельном, 
но не хватающем звезд с небес провинциаль-
ном чиновнике человека, который, образно 
говоря, подотрется завещанными Дэн Сяопи-
ном принципами и наденет на себя корону. Как 
часто бывает в подобных случаях, выдвижение 
Си стало плодом компромисса между сопер-
ничающими элитными группировками.

«Заданный в эпоху Дэна импульс 

институционализации китайской власти при-
вел к тому, что к концу правления Ху Цзиньтао 
в 2012 году на уровне ЦК КПК сложились две 
противостоящие друг другу фракции: одна 
была аффилирована с бывшим генсеком Цзян 
Цзэминем, другая — с другим бывшим генсе-
ком, Ху Цзиньтао, — пишет востоковед-китаист 
Николай Мухин. — Си Цзиньпин выглядел 
компромиссным кандидатом, устраивающим 
как людей Цзяна и Ху, так и многоуважаемых 
«старших товарищей» — старых членов КПК, 
среди которых есть и те, кто служил партии 
еще до основания Нового Китая».

И, как часто бывает (да что там часто — так 
бывает практически всегда), устраивающий 
всех преемник оказался совсем не тем, за кого 
себя выдавал. «Вопреки ожиданиям, «компро-
миссный кандидат» Си не стал довольство-
ваться второстепенной ролью, уготованной 
ему принципами коллективного руководства, 
— продолжает Мухин. — В первые месяцы 
правления Си четко наметил курс на «исправ-
ление стиля» партии, выросший в нашумевшую 
антикоррупционную кампанию. 

Закручивание гаек партийной дисципли-
ны позволило Си нейтрализовать реальных 
и потенциальных политических конкурентов. 
Все это сопровождалось активным пропаган-
дистским восхвалением личности самого Си 
Цзиньпина: ни один лидер КНР со времен Мао 
Цзэдуна не мог похвастаться такой же частотой 
упоминаний в СМИ, как он».

Полноценный культ личности (в официаль-
ных СМИ Си именуют «народным лидером», 
«вечным ядром партии» и все чаще — «великим 
кормчим»), невиданная за последние полвека 
концентрация власти в одних руках... Все го-
ворит о том, что настоящим кумиром нынеш-
него главы Китая является не отец китайских 
реформ, которому по инерции воздаются ри-
туальные посмертные почести, и уж тем более 
не его «слабохарактерные» последователи, 
а тот, из-за которого Си Цзиньпин семь лет 
прожил в землянках в деревне Лянцзяхэ.

Что дальше? Вряд ли, конечно, стоит 
ждать повторения «культурной революции». 
Во всяком случае, в оригинальном ее формате. 
Но нельзя исключать, что в чем-то Си пойдет 
даже дальше Мао. «Великий кормчий» №1, не-
смотря на все свои геополитические амбиции 
и соответствующую им воинственную риторику, 
так и не отважился на решение «тайваньского 
вопроса» силовым путем. Понимая, что воевать 
придется не столько и не столько с Тайванем, 
сколько с США и коллективным Западом. 

А товарища Си такая перспектива, ка-
жется, совсем не пугает. «Ни в коем случае 
не будем обещать отказаться от применения 
силы, — заявил генсек КПК в своем докладе 
XX съезду партии, говоря о проблеме Тайва-
ня. — Колесо истории стремительно катится 
вперед, и движется вперед исторический про-
цесс объединения государства и возрождения 
нации. Мы обязательно добьемся полного вос-
соединения Родины».

Правда, одновременно было обещано 
«прилагать максимум усилий для достижения 
мирного воссоединения». Но, судя по обвалу 
на китайских валютных и фондовых биржах, 
случившемуся после известия об избрании Си 
Цзиньпина на новый срок, в то, что его третья 
пятилетка «красного императора» будет мир-
ной и спокойной, верят немногие.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.
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ПЕРВЫЙЙ ПОСЛЕ МАО
Как стать «красным 
императором»
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ЗА БУГРОМ

Тысячи жителей Москвы в этом году 
по мобилизации призваны в Воору-
женные силы России. Это требует 
от города постоянной поддержки 
семей мобилизованных. Програм-
мы поддержки постоянно совер-
шенствуются: так, детские пособия 
семьи мобилизованных получают в 
упрощенном порядке, без провер-
ки доходов. Соответствующее по-
становление подписал мэр столицы 
Сергей Собянин.

Речь идет о распространенных видах 
детских пособий: ежемесячных выплатах на 
детей (до 3 лет и старше) и единовремен-
ного пособия молодым родителям, которое 
выплачивается, если на дату родов оба ро-
дителя не старше 36 лет. Теперь «податься» 
на эти пособия и получить их семьям моби-
лизованных будет намного проще.

«Правительство Москвы упростило 
порядок назначения ежемесячных посо-
бий на детей и единовременного пособия 
молодым родителям (возраст родителей 
на дату рождения ребенка — до 36 лет) для 
граждан, призванных военным комиссариа-
том города Москвы на военную службу по 
мобилизации, — сообщает пресс-служба 
правительства Москвы. — Постановление 
по данному вопросу подписал мэр Москвы 
Сергей Собянин».

В период военной службы родителя эти 
выплаты, пояснили в пресс-службе, будут 
назначаться и выплачиваться без оценки 
уровня имущественной обеспеченности се-
мьи. А также без учета семейных доходов и 
без оценки остатка на банковских счетах. 

Напомним, что целый ряд выплат и по-
собий привязан к имущественному статусу 
родителей ребенка. Например, ежемесяч-
ные пособия на детей выплачиваются только 
малоимущим семьям — чтобы этот статус 
был признан государством, необходимы 
вышеупомянутые проверки и оценки. Сей-
час для многих семей эти пособия впер-
вые станут доступны без дополнительной 
волокиты. 

«Ежемесячные пособия на ребенка бу-
дут назначаться в размере 100% величины 
прожиточного минимума для детей, установ-
ленной в городе Москве на день обращения 
за назначением ежемесячного пособия, — 
пояснили в пресс-службе правительства 
Москвы. — Подать заявление на выплату 
детских пособий в упрощенном порядке 
семьи мобилизованных смогут с 1 ноября 
2022 года в любом из семи флагманских 
центров предоставления госуслуг или в 
Центре поддержки семей мобилизованных 
москвичей по адресу: ул. Сергия Радонеж-
ского, д. 1, стр. 1».

Напомним, что в Центре поддержки 
семей мобилизованных москвичей оказы-
вают также юридическую, психологическую, 
карьерную помощь. Клиентами центра с 
начала октября стали более 6500 человек. 
Наиболее распространенными услугами, 
оказываемыми там, стали помощь в оформ-
лении пособий и субсидий, содействие в 
устройстве детей в сады и школы в преиму-
щественном порядке, а также карьерные 
консультации и дополнительное обучение 
для родственников мобилизованных. 

Юрий СУХАНОВ.

СТОЛИЦА ПРОДОЛЖАЕТ ПОМОГАТЬ 
СЕМЬЯМ МОБИЛИЗОВАННЫХ
Для них упрощен порядок получения детских 
пособий

Современная музейная программа 
ВДНХ — пожалуй, лучшая со времен 
открытия главной выставки СССР. 
Гости могут увидеть макет космиче-
ской станции «Алмаз», о которой до 
сих пор знают единицы. У любого же-
лающего, даже школьника, есть воз-
можность порулить мусоровозом на 
тренажере. И, наконец, можно стать 
путешественником во времени, изу-
чив ленту исторических событий.
В ходе пресс-тура по Выставке до-
стижений народного хозяйства жур-
налисты побывали на трех музейных 
площадках — и узнали много нового. 
А всего на ВДНХ 23 познавательных 
пространства. Для ознакомления с 
ними стоит потратить не один месяц 
— настолько насыщенна каждая те-
матическая территория.

Наша экскурсия начинается с Музея 
ВДНХ — он находится справа после входа 
через Главную арку, работает бесплатно со 
вторника по пятницу, с 11.00 до 15.00. Этот 
музей относительно новый — он открылся 
к 80-летнему юбилею выставки, в 2019 году, 
и гиды рекомендуют начинать знакомство с 
выставкой именно с него.

Любопытно, что форма музея — про-
долговатая. Именно здесь в советское время 
сидели кассиры, выдававшие в 1970–1980-е 
годы билеты посетителям за 10 копеек. В 
очереди, кстати, можно было простоять 20–30 
минут — настолько большим был поток же-
лающих попасть на выставку.

Теперь вход на ВДНХ — бесплатный абсо-
лютно для всех. Впрочем, гостей по-прежнему 
много — перед главным входом уже с раннего 
утра толпятся и школьные, и взрослые группы. 
Люди надеются получить новые знания об 
истории и достижениях страны — и они еще 
даже не представляют, насколько интересной 
будет их прогулка.

В Музее ВДНХ находится не только лен-
та событий, которая наглядно показывает 
ход истории, начиная от открытия ВДНХ. 
Здесь много любопытных квестов. Напри-
мер, гостей просят угадать, какую советскую 
социалистическую республику на фонтане 
Дружбы народов представляет девушка из 
«хоровода». Или, скажем, из банок сгущенки, 
на каждой из которых написана одна буква, 
нужно составить слова, имеющие отноше-
ние к народному хозяйству. Одно из самых 
длинных — продовольствие. Но есть слово, 
в котором на одну букву больше. Собрать его 
нам не удалось, так что ждем, что посетители 
музея его найдут.

Весьма необычный зал музея посвящен 
концу 1990-х — началу 2000-х, когда ВДНХ 
потеряла финансирование государства. Исто-
рические павильоны сдавались в аренду, в 
них можно было купить саженцы, стиральные 
машинки, DVD-диски, узнать курс доллара и 
дойч-марки.

Но пора двигаться дальше. На интерак-
тивной карте Музея ВДНХ можно выбирать 
любой павильон, который интересует посе-
тителя, и сразу получить информацию о его 
экспозиции и интерактивных залах.

Самый востребованный — конечно, «Кос-
мос». Туда мы и отправляемся. Здесь всегда 
аншлаг, и в будни, и в выходные. Школьники за-
таив дыхание слушают рассказ экскурсовода о 

запусках кораблей и спутников. Большая тол-
па малышей окружила стеклянную будку, в 
которой находится скафандр.

— А можно его примерить? — спрашивает 
мальчик у экскурсовода.

Гид, впрочем, не теряется: «Вырастешь 
— примеришь, сейчас ты в нем утонешь. А 
будешь хорошо учиться — сам сможешь мо-
делировать скафандры».

Взрослых же больше привлекает макет 
космической станции «Алмаз». В советское 
время власти официально называли его 
«Салютом-2», «Салютом-3» и «Салютом-5», 
чтобы отвлечь граждан всего мира, в том 
числе советских людей, от истинного пред-
назначения объекта. А он использовался для 
разведывательных целей.

По соседству с «Алмазом» — макеты 
корабля-ракетоплана многоразовой транс-
портной космической системы «Буран» и ор-
битальной станции «Мир» (обломки оригина-
ла, как известно, были затоплены на кладбище 
космических кораблей в акватории Тихого 
океана 23 марта 2001 года). Посетители па-
вильона могут зайти внутрь и рассмотреть 
детали модулей.

Выставка «Капитаны будущего. Terra Fu-
tura» предназначена прежде всего для юных 
гостей. Ребятам в игровой форме рассказы-
вают о величайших открытиях русских ученых 
и фантастических произведениях писателей. 
«Мечты таких же людей, как вы, помогли до-
биться небывалых вершин, обхитрить за-
коны времени, пространства и гравитации, 
— говорят школьникам. — Секрет в том, что 
люди не боялись мечтать. И они добились 
прорывов, которые сформировали привычную 
нам жизнь».

— Сначала знания передавались из уст 
в уста, но быстро терялись, — рассказывает 
гид. — И тогда человек понял, что знания 
нужно сохранять, и изобрел письменность, 
благодаря чему появилась возможность пе-
редавать знания потомкам. В какой-то мо-
мент знаний стало так много, что появилась 

необходимость в хранилищах. Так в 2500 году 
до нашей эры в Шумере появилась первая 
библиотека...

Конечно, традиционное хранение знаний 
никто не отменял, но в наше время не обой-
тись без цифровых технологий. Кстати, исто-
рия ВДНХ уже оцифрована и уютно располо-
жилась в Интернете. Но не только и не столько 
исторические факты должны быть доступны в 
любой момент. И следующее наше посещение 
это доказывает — мы попадаем в павильон, 
посвященный жилищно-коммунальному 
хозяйству города, где в реальном време-
ни можно увидеть, какие проблемы решают 
специалисты: на Дегунинской улице — утечка 
воды, на Кременчугской открыт колодец, а на 
Остоженке — проблема с подачей газа. Про-
ходим чуть дальше — и видим тренажер для 
водителя машины, работающего в коммуналь-
ной сфере. Попробовать свои силы, правда, 
нам не удается — «игрушку» оккупировала 
группа школьников.

«Маша, поворачивай вправо, а то вре-
жешься в дерево!» — кричат дети своей 
однокласснице, находящейся в кабинке-
тренажере. Маша, растерявшись, действи-
тельно поворачивает вправо, но неудачно. 
Столкновение с деревом в любом случае 
неизбежно. «Больше не поедешь на этой ма-
шине, уходи, мы тоже хотим!» — эмоционально 
реагируют ребята. Но стойкая Маша знает 
себе цену и начинает попытку заново.

— Музейный город включает в себя та-
кие тематики, как «Общество», «Искусство», 
«Технологии», «Экология» и «Национальные 
культуры», — рассказывает в заключение 
нашей экскурсии руководитель Департамента 
музейно-выставочной, образовательной и 
экскурсионной деятельности ВДНХ Наталья 
Задворная. — В 2022 году этот кластер по-
сетило больше миллиона человек, в том числе 
120 тысяч экскурсантов. 

Наталья Задворная сообщила, что в 2023 
и 2024 годах на ВДНХ планируется открыть 
павильон «Атом», молокотеку, музей шоко-
лада, «Третьяковку» и музей Льва Толстого, 
экспозиция которого будет посвящена «Войне 
и миру». «Безусловно, этот музей будет инте-
рактивным, как и все наши площадки, но что 
именно будет в этом музее, я не скажу. Не хочу 
пока открывать завесу тайны», — добавила 
интриги глава департамента.

Елена СОКОЛОВА. Фото автора.

ГОРОД-СКАЗКА, ГОРОД-МУЗЕЙЙ
Современная музейная программа ВДНХ очарует 
самых взыскательных посетителей
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октября в Москве состоится 
VIII съезд Союза журнали-
стов России. Как измени-

лась российская журналистика в эпоху 
тотальной информационной войны, 
которую ведет против России коллек-
тивный Запад? Почему и кем была по-
ставлена под сомнение правдивость 
наших военкоров? Есть ли спасение от 
эмоционального выгорания, которое 
угрожает каждому, чей профессио-
нальный долг — собирать и пропускать 
через себя информацию о боевых дей-
ствиях, санкциях и ядерной угрозе? 
О том, каково это — работать на ин-
формационной передовой, «МК» рас-
сказал глава Союза журналистов Рос-
сии Владимир Соловьев.

— Совсем скоро пройдет съезд Союза 
журналистов России. Ожидается на нем 
что-то особенное?

— Да. Главное событие и информационная 
фишка съезда — создаются четыре отделения 
СЖР в новых регионах. Это очень важно. Мы 
там были, проводили в Луганске форум «Жур-
налистика без границ». По нам даже украинцы 
саданули «Точкой-У», ее сбили. Обязательно 
будем с коллегами из новых регионов работать. 
У нас большие планы на будущее.

— После начала специальной военной 
операции журналисты часто слышат, что 
они находятся на информационной пере-
довой. Как вам кажется, это осознание 
поменяло как-то самих сотрудников СМИ 
и их подходы к работе?

— В журналисты всегда шли люди, которые 
хотели собирать информацию и передавать 
ее обществу в наиболее правдивом варианте. 
Все, что было когда-то изложено в той самой 
Хартии этики журналиста, которую мы приняли 
все вместе на 30-м Конгрессе международной 
федерации журналистов в Тунисе. Мы собира-
ли целый год со всех коллег информацию на эту 
тему. Как основные постулаты христианства, 
так и постулаты журналистики неизменны во 
все века. Меняется только способ передачи 
информации. Трудно даже представить, если 
наша планета выживет, что будет лет через 
10–20, какие будут варианты передачи инфор-
мации. Может быть, мы будем обмениваться 
от мозга к мозгу, посредством телепатии. 
Наверняка будут невероятные технические 
изобретения, появятся новые форматы. Но 
неизменной останется задача журналиста со-
брать информацию и правдиво донести ее до 
аудитории.

— В отсутствии правдивости недавно 
обвинили не кого-нибудь, а наших военко-
ров. В телеграм-каналах появились намеки 
на существование неких черных списков 
журналистов, которые якобы искажают 
информацию о происходящем на фронте. 
Что может значить такая атака?

— Я в курсе ситуации с военкорами. Я и 
сам когда-то был военкором. Те, кто сейчас 
работает на передовой, во многом это мои 
друзья. Тот же Женя Поддубный, Саша Сладков, 
Саша Коц и многие другие. Работают коллеги 
действительно героически. Слава богу, у нас 
практически все живы. Хотя недавно погиб 
Олег Клоков, с которым мы вместе работали на 
Первом канале. Я знаю о некоторых противо-
речиях, которые были между Министерством 
обороны и военкорами. Я вхожу в Обществен-
ный совет МО и могу сказать вот что. Очень 
важно, что состоялась встреча президента с 
тремя названными мною военкорами. Слад-
ков, Коц и Поддубный присутствовали на этой 
встрече. Эти ребята честно могут сказать в 
лицо все, что они видят на земле. Неслучайно 
такая встреча состоялась. Хотя у президента 
было мало времени. Думаю, такие встречи 
будут повторяться, потому что Путину важно 
знать взгляд и с этой стороны. Эти ребята не 
соврут. Я посоветовал генералам встретиться с 
военкорами и честно, глядя в глаза друг другу, 
поговорить.

— Они согласились? Встреча 
состоялась?

— Не знаю. Но после того как в телеграм-
каналах появилась информация о черных спи-
сках, тема быстро сошла на нет. Возможно, 
действительно встретились и поговорили. По 
крайней мере говорить надо, обмениваться 
мнениями. Это очень поможет. Коллеги видят, 
что там происходит, общаются с военными, 
видят все это близко. Этот взгляд очень нужен 
где-то там, куда такая информация не долетает. 
В этом тоже часть миссии военкоров. Воен-
коры действительно стали героями нашего 
времени. Я много езжу по стране. Ко мне в 

последнее время постоянно подходит очень 
много парней и даже девушек, все спрашивают, 
как стать военкором. Эта романтика военной 
журналистской работы, она действительно 
передается.

— Странно получается. Журналист, ра-
ботающий, как военные говорят, «на нуле», 
рискует своей жизнью и потом еще вы-
нужден оправдываться и доказывать, что 
сказал или написал правду. Как же так?

— Абсолютной истины в дистиллирован-
ном виде не существует. Наверное, это хорошо. 
Есть взгляд из того места, где находишься. Я 
много лет проработал собкором в Югославии. 

Тогда весь мир ополчился на Сербию. Была 
так называемая сатанизация Сербии — то же 
самое, что сейчас происходит с Россией. Я для 
себя тогда понял, что я не всегда могу показы-
вать две стороны. У меня иногда получалось 
взять интервью у Радавана Караджича, а потом 
на БТР наших миротворцев переехать линию 
фронта к лидеру боснийских мусульман и взять 
у него интервью в Сараеве. Это гениально, 
когда можно показать две стороны, двух во-
енных руководителей. Но такая возможность 
была крайне редко. Поэтому я для себя понял, 
что могу делать в данной ситуации: я могу 
давать взгляд из Белграда — о том, как живут 
люди, что происходит, какая экономическая 
ситуация, хватает ли бензина и еды, как они 
представляют будущее, как воюют. Не всегда 
можно представить обе точки зрения. Тогда 
нужно рассказывать о том, что видишь. Что 
вижу, о том пою. Наши военкоры во многом 
добились этого эффекта присутствия.

— Вы сказали про сатанизацию Сер-
бии. Сейчас мир захлестнула волна огол-
телой русофобии. Информационную войну 
против нас ведут крупные мировые СМИ. 
У нас есть шанс ее выиграть?

— Если мы хотим как-то повлиять на ауди-
торию с той стороны, то сейчас это практически 
невозможно сделать даже технически. Все 
российские каналы перекрыты. Хотя лазейки 
есть. Мне рассказывали смешной случай: в 
Оклахоме в кабельных каналах до сих пор идет 
RT — они просто забыли его отключить. Но это и 

не наша задача — убеждать их аудиторию. Пыт-
ливые люди там, если им нужно, докопаются до 
истины. Недавно известный американский по-
литолог возмущался: «Почему я не могу видеть 
выступление Лаврова на американском теле-
канале полностью? Почему я должен смотреть 
его через «Аль-Джазиру»?» Или вот телеграм-
каналы. У нас свободно работают даже те кана-
лы, которые были созданы украинским центром 
информационно-психологических операций. 
Сейчас им отсыпаются огромные деньги на 
создание новых телеграм-каналов, чтобы под-
рывать у нас ситуацию. А во многих странах 
Запада просто блокируются телеграм-каналы 
российские и пророссийские. Мне кажется, 
что сейчас попытки влиять на ту аудиторию 
бессмысленны и невозможны. Главная зада-
ча — влиять на нашу аудиторию, отстаивать 
нашу точку зрения. И мне кажется, что наша 
журналистика справляется с этим достаточно 
успешно. Это видно по показателям доверия 
президенту и поддержки СВО. Задача западной 
пропаганды — посеять панику, сомнение. Но у 
них это не получается.

— Изменились ли после начала СВО 
настроения самих читателей и зрителей? 
Кому они сейчас больше доверяют — бло-
герам или крупным СМИ?

— Общество научилось верифицировать 
информацию через профессиональные СМИ. 
Еще во время ковида по социологическим опро-
сам доверие аудитории стало возвращаться к 
СМИ от пабликов в соцсетях, телеграм-каналов 
и ютуба. Туда можно вбросить что угодно, не 
отвечая за достоверность. Сейчас аудитория 
стала доверять профессиональным СМИ, и 
надо это доверие обязательно сохранить. Уди-
вительные вещи происходят: совсем молодые 
люди, которые никогда не знали, что такое 
Первый канал, Россия-1, программа «Вести», 
они стали смотреть Киселева. У него растет 
молодая аудитория, и не только у него. Те, кто 
раньше смотрел только ТНТ, теперь стали смо-
треть Первый канал и Россия-1. Это доверие 
надо не растерять.

— Как вы считаете, проще стало рабо-
тать после того, как СМИ-иноагенты были 
выключены из российского информацион-
ного поля? И есть ли сейчас у журналистов 
риск попасть в черный список по ошибке?

— Мы очень много занимались иноаген-
тами в прошлые годы. Хоть они и составляют 
мизер от общего числа журналистов, они самые 
шумные, агрессивные и требующие к себе 
какого-то особого отношения. Мы занимались 
в том числе и тем, чтобы в этот список не по-
пали коллеги по ошибке или по глупости, на-
пример за случайный репост. Мы занимались 
законодательными инициативами, связанными 
с журналистикой, спасибо за это Александру 
Хинштейну. Нам удалось сделать послабления 
в ряде законов. В частности, во всех законах 
по нашему требованию появилось так назы-
ваемое право на ошибку. Репутация в нашем 
деле очень важная история. Если человек по-
пал в иноагенты случайно, его потом оттуда 
убирают. Но, извините, это же запомнится. 
Такая информация разносится мгновенно, как 
пожар в сухом лесу. Все, что попало в Интер-
нет, оттуда не удалить. Те, кто достоин этого 
списка, — ну что ж, значит, достоин. Некоторые 
усиленно стараются в него попасть и гордятся, 
если попадают. Но в основном это те коллеги, 
которые давно уехали за рубеж и откровенно 
встали на сторону врага.

— К слову о тех, кто «ляпнул по глупо-
сти». На днях отличился Антон Красовский 
своим диким высказыванием про украин-
ских детей. Потом, правда, записал видео 
с извинениями, но звучали они, будто читал 
с суфлера. Что с ним делать теперь?

— То, что сказал Красовский, неприемлемо 
ни с точки зрения человеческой, ни с точки зре-
ния журналистской этики. Конечно, он подыграл 
очень сильно пропаганде с той стороны. Там 
сейчас крики страшные, и будет продолжаться 
это очень долго. Это невероятный провал. Я 

нечасто, но смотрел его интервью. Иногда было 
видно, что человек выходит в эфир пьяным в 
лоскуты, — и это выходит. Не думаю, что там 
есть какая-то редактура или модерация. Он 
сам выкладывал видео в Сеть. Но здесь есть 
и эффект выгорания. Красовский ведь делал 
очень неплохие фильмы про СПИД, про ковид, 
ходил в «красные зоны». И на Донбасс ездил. 
Но выгорание довело человека до жутчайшего 
провала. 

— Журналистика вообще в топе самых 
психотравмирующих и вредных профес-
сий, по данным ВОЗ. 

— Да, она вредна для здоровья и для се-
мейной жизни. Вообще для всего. Но это самая 
прекрасная профессия в мире. 

— Есть ли какие-то механизмы, по-
зволяющие защитить журналиста от вы-
горания? Это ведь очень важно. Мы суще-
ствуем не для себя, а для своих читателей 
и зрителей. По большому счету «нас там 
нет» — есть только наш продукт и то, как его 
воспримет аудитория. Как сохранить само-
го себя, чтобы не навредить читателю?

— В каком-то старом фильме была фраза: 
«у музыканта на пальцах обнаженные нервы». 
Журналисты — люди чаще всего действитель-
но эмоциональные, они воспринимают дей-
ствительность особо чутко. Это глаза и уши 
общества, все органы чувств, которые должны 
воспринимать, что что-то не так, и сообщать 
об этом. У талантливых журналистов всегда 
обостренное восприятие. Конечно, это нано-
сит удар по здоровью, по эмоциям, по личной 
жизни — по всему. Журналист — это его текст 
или видеоролик и чаще всего короткая жизнь. 
Мы как общественная организация стараемся 
делать так, чтобы привести в порядок все эти 
ощущения. В Центральном доме журнали-
ста всегда присутствовал психолог, который 
бесплатно мог принять человека, поговорить 
— это очень важно. На все наши форумы мы 
привозим психолога, который рассказывает, 
как не выгорать. 

— Я знаю, что СЖР запустил еще и кур-
сы самообороны для журналистов.

— Да, такие курсы есть. Были у нас еще 
и другие, по аналогии с курсами «Бастион», 
которые проводит Союз журналистов Москвы. 
На полигоне МЧС в Ногинске специалисты 
учили журналистов правильно вести себя в 
экстремальной ситуации. Чуть ли не под танк их 
бросали. Мы будем продолжать такой формат, 
сейчас это очень важно и актуально. А курсы 
самообороны предложил Сергей Кириенко. 
Он мастер боевых искусств. Когда я расска-
зал ему, что мы готовим коллег для работы 
в условиях боевых действий, он предложил 
создать еще и курсы самообороны и свел нас 
с Ассоциацией боевых искусств. Пользуется 
это невероятной популярностью, особенно у 
девушек. Потому что обучают, как любым пред-
метом — хоть ручкой, хоть свернутой газетой, 
— если к вам человек проявляет повышенный 
интерес, ткнуть в такое место, что интерес 
сразу же пропадает.

— По вашим наблюдениям, сотрудники 
СМИ сейчас тянутся в СЖР? Членство в 
Союзе для них ценно?

— Авторитет Союза очень сильно поднял-
ся. За пять лет в СЖР вступили 6800 человек. 
Очень важно, что вступает молодежь. Союз стал 
модным для молодежи. Все весомее становит-
ся наша корочка. И в ковид она пригодилась, 
кстати, чтобы выходить и работать. Она уже, по 
сути, заменяет журналистское удостоверение. 
Огромное количество преференций у нас есть: 
скидки в санаториях и так далее. Конечно, это 
уже отдельная тема. Очень важно, что удалось 
добиться многого из того, что ждало сообще-
ство. Например, звания «Заслуженный жур-
налист России», многих вещей для военных 
корреспондентов. Мы сделали 50 образова-
тельных форумов. Фонд помощи СЖР помогает 
родственникам погибших коллег. Очень важная 
работа проделана за эти годы.

Татьяна АНТОНОВА.

ПРЕССА

Глава Союза журналистов России Владимир 
Соловьев рассказал о трудностях профессии

«ОБНАЖЕННЫЕ НЕРВЫ 
И КОРОТКАЯ ЖИЗНЬ»

В пресс-центре «Московского комсо-
мольца» прошел эксклюзивный эфир 
с деканом факультета журналистики 
МГУ, президентом Национальной ас-
социации исследователей массме-
диа Еленой Вартановой. На встрече 
обсудили главное: как отличить фейк 
от правды, имеет ли журналист право 
на свое мнение, зачем на журфаке 
высшая математика и будут ли в МГУ 
учить военных журналистов.

Прежде всего сенсационное заявление 
о якобы появлении в МГУ специальности «во-
енный журналист» не соответствует действи-
тельности. На факультете и раньше препо-
давался курс «Журналист в экстремальных 
ситуациях», разработанный в сотрудничестве 
с психологической службой МЧС. Сегодня 
университет дополнил этот курс. Вдобавок 
к традиционно изучаемым студентами осо-
бенностям работы журналиста в условиях 
катастроф, природных катаклизмов, общения 
с людьми, попавшими в кризисные ситуации, 
в курсе предполагается расширить изучение 
технологий журналистской деятельности в 
условиях вооруженного конфликта, юридиче-
ских и этических норм поведения военкора, 
принципов безопасного поведения журнали-
ста в экстремальных условиях.

«Журналист — это такой человек-оркестр, 
специалист очень широкого профиля», — на-
чала Елена Леонидовна. Тем паче сегодня, 
когда журналистика переживает новый тех-
нологический и культурно-политический этап 
развития, «интересный, но сложный». Прежде 
всего из-за цифровизации.

«Блогеры, инфлюенсеры, сами пользова-
тели теперь тоже в какой-то мере становятся 
журналистами», — считает она. Однако главное 
отличие профессионала — это журналистская 
этика и социальная ответственность. Блогер 
может и не быть журналистом по образованию: 
он может быть политологом, деловым обо-
зревателем, деятелем культуры… «А вот если 
у блогера нет вообще никакого образования, 
это беда. Безграмотные блогеры наносят 
вред, инфлюенсеров надо законодательно 
урегулировать». Но также Вартанова сказала, 
что на журфаке подумывают об открытии та-
кого направления, как блогерство. И учиться 
блогеру все равно нужно.

Впрочем, цифровые приметы времени 
в обучении журналистике уже есть в МГУ. 
Кроме классической журналистики это веб-
аналитика и мультимедиа. И даже есть курс 
по искусственному интеллекту. А еще про-
граммирование, навыки работы с биг-дата, 
мониторинг и аналитика аудитории. На «муль-
тимедиа» с первого курса преподают высшую 
математику: статистику, логику. «Конечно, 
все в таком мягком, гуманитарном виде», 

— пояснила Вартанова. И все-таки в универси-
тете считают, что журналисту цифровых СМИ 
нужно понимать, куда движется аудитория. 
Уметь правильно ставить задачи и говорить 
с айтишниками на одном языке.

В эпоху конкуренции с соцсетями журна-
листика меняется. Но профессионал обязан 
быть хорошо информированным, создавать 
повестку дня, быть «экспертом первых 5 ми-
нут». «Средства доставки информации могут 
меняться», — говорит Вартанова. Но сущ-
ность профессии остается. «У журналистики 
много задач, в том числе и модерирование 
общественного диалога. Журналист должны 
помогать людям осознать свою гражданскую 
позицию».

Обсудили и то, насколько важно для жур-
налиста соблюдать «правила игры» или можно 
иметь собственное мнение. Елена Вартанова 
напомнила, что есть два подхода: журналисти-
ка факта (новостная, американская модель) 
и журналистика мнений. Россия исторически 
придерживается второй. В частности, у нас 
как нигде в мире развит жанр публицистики, 
«личного взгляда и аналитики происходяще-
го»: определенные телепрограммы, авторские 
колонки и др. С другой стороны, «большин-
ство изданий у нас не являются партийными». 

Следует стремиться к объективности, ком-
ментарий не должен быть тенденциозным. 
«Когда одна точка зрения доминирует, это 
уже пропаганда».

Елена Леонидовна дала практический 
совет всем, кто не хочет попасться на фейки, 
которые раньше звались «утками» или жаре-
ными фактами. «Фейки вызывают информаци-
онные ураганы, фейки обычно эмоционально 
окрашены негативно», — заметила эксперт. 
Чтобы разобраться в «информационном му-
соре», нужно обращаться к достоверным ис-
точникам. «Выбрать «бренды», две-три газеты 
и две-три информационные программы, и на 
них ориентироваться». Чтобы не стать «ин-
формационно зависимыми», надо опираться 
на проверенные источники. 

На вопрос о разладе студентов, в поли-
тических спорах иногда оказывающихся по 
разные стороны баррикад, Вартанова назвала 
такой рецепт: «Доверие к вузу, уважение друг 
к другу, академическая среда». Мол, студенты 
— горячие головы, стремление к правде неиз-
менно, особенно на факультете журналистики. 
Но университет облагораживает, сложная 
программа «засаживает за книги». А уже книги 
преподносят пример того, что «ничто не ново 
под луной», такие споры вспыхивали и благо-
получно решались и раньше. 

«Хорошо, что понятие воспитания, а не 
образовательной услуги, вернулось в за-
конодательство, — считает декан журфака 
МГУ. — Воспитание гражданина — важная 
задача».

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ЖУРНАЛИСТИКАЭКОНОМИКА

ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: «БЕДА И БЛОГЕРЫ»
Декан журфака МГУ 
рассказала, как выстоять 
в информационном 
урагане

В пятницу, 28 октября, на заседании 
совета директоров ЦБ будет решать-
ся вопрос по ключевой ставке. Ее мо-
гут в очередной раз понизить, как в 
предыдущие месяцы. Или оставить 
на прежнем уровне в 7,5% годовых. 
Пока многие эксперты склоняются 
к мысли, что лучше всего ничего не 
менять. Означает ли это наступление 
стабильности на отечественном фи-
нансовом рынке? 

Для россиян заседание совета директоров 
ЦБ по ключевой ставке давно превратилось 
в рутинное мероприятие. С конца февраля 
нынешнего года она изменялась шесть раз, в 
том числе и в пожарном порядке.

В конце февраля, напомним, она с 9,5% под-
скочила сразу до 20% годовых. Таким образом 
регулятор отреагировал на введенные против 
России санкций и стабилизировал финансовую 
ситуацию в стране. Население не побежало в 
банки снимать свои депозиты, замедлилась 
инфляция, а рубль малость укрепился.

С тех пор ключевая ставка поэтапно — 
весной, летом и осенью — снижалась 6 раз: до 
нынешнего уровня 7,5% годовых. 28 октября 
на заседании ЦБ она пойдет, так сказать, на 
7-й круг. Хотя большинство экспертов сомне-
ваются, что это будет круг нового снижения. 
Скорее всего, регулятор оставит ее на том 
же уровне.

Ключевая ставка — один из немногих 
макроэкономических показателей, который, 
по мнению многих экономистов, касается 
каждого гражданина. Можно сказать, что эта 
ставка — больше чем жизнь. Если она идет 
на повышение, рубль укрепляется и цены на 
продукты пусть и не ползут вниз, но хотя бы 
резко не растут.

Если ставка понижается, то все получа-
ется с точностью до наоборот. Но вот такая 
тенденция выгодна отечественным произво-
дителям, особенно компаниям-экспортерам. 
А еще сразу вслед за ставкой меняются ана-
логично банковские проценты по кредитам и 
депозитам — что является головной болью для 
всех вкладчиков.

Так какое решение примет совет дирек-
торов 28 октября? Большинство экспертов 
полагают, что ничего не изменится, ставка 
останется на прежнем уровне. Во-первых, глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина недавно говорила, что 
цикл снижения ставки, скорее всего, близок 
к завершению. Во-вторых, сохранение став-
ки на уровне 7,5% — это базовый сценарий 
в условиях, когда наблюдается замедление 
инфляционных процессов.

К тому же нынешняя ставка в банках по 
депозитам — тот самый уровень, который еще 
дает какую-то прибыль вкладчикам. Понизь 
ее в очередной раз — неровен час побегут 

снимать свои накопления. А зачем это банкам, 
да и властям тоже?

Но так считают не все эксперты. 
— Ссылаясь на высокую инфляцию, Цен-

тробанк будет стараться удержать нынешнюю 
ключевую ставку, — предполагает кандидат 
экономических наук, финансовый аналитик 
Михаил Беляев. — Но хочу надеяться, что под 
давлением объективных факторов и разумных 
сил эту ставку он снизит хотя бы на 0,5%. А еще 
было бы лучше, если бы вообще на 1%. Но такой 
уверенности у меня нет. 

— А чем вас не устраивает сохране-
ние ставки на нынешнем уровне, за что 
голосуют большинство ваших коллег-
аналитиков?

— Все хорошо при 7,5%, только промыш-
ленность, бизнес не могут работать — слишком 
дорогие кредиты. А во всем остальном все про-
сто здорово. Я, как и большинство экспертов, 
тоже предполагаю, что ставка не изменится. 
Но это совсем не означает, что я ее поддер-
живаю. Это слепое следование устоявшимся 
доктринам в борьбе с инфляцией. Но считаю, 
что они неприменимы в данный момент в на-
шей экономике.

— Чем же 7,5% не устраивает 
промышленность?

— Предприятия не могут работать без кре-
дитов, они им необходимы не только для разви-
тия производства. Хозяйственная деятельность 
устроена таким образом, что нужны деньги на 
оборотные средства: покупку сырья, зарплату, 
оплату счетов за газ и электричество… Если 
производство не получает кредитов, оно пре-
кращает свою деятельность. А кредиты при 
этой ключевой ставке очень высокие. 

— Но, с другой стороны, сохранение 
прежней ставки — это сигнал обществу, 
что положение стабилизировалось, что 
все возвращается в норму. Нельзя же 
каждый раз нам менять «правила игры». 
Согласны?

— Не согласен. Какая стабилизация? Она 
начинается, когда нормально работает эконо-
мика. А когда ее душат, о какой стабильности 
может идти речь? Нужно дать ей возможность 
развиваться — в том числе за счет доступных 
кредитов.

— Но понижение ключевой ставки при-
ведет к инфляционным рискам, снижению 
курса рубля. Вы этого хотите?

— Приведет. На определенном этапе такая 
зависимость между ставкой и курсом нацио-
нальной валюты есть. Но не здесь и не сейчас и 
не по отношению к нашей сегодняшней эконо-
мике. В какой-то момент, на пике информацион-
ной волны, рубль может «поплыть». Но он скоро 
вернется к своим прежним значениям.

Владимир ЧУПРИН.
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Председатель СЖР Владимир Соловьев (в центре) с лауреатами 
премии «Солидарность» для журналистов, подвергшихся опасности при 
исполнении профессионального долга. На фото слева — председатель 
Союза журналистов ЛНР Леонард Свидовсков. Справа — председатель 
Союза журналистов ДНР Виктор Петренко.

Председатель Союза журналистов 
России Владимир Соловьев.

Журналисты на форуме 
«Вся Россия-2022» в Сочи.

СЕМЬ КРУГОВ КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ
Эксперт дал прогноз 
по изменению главного 
финансового показателя 
на заседании совета 
директоров ЦБ
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Андрей ЯХОНТОВ

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ
Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 

почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256-22-26, сообщает о проведении повторных открытых торгов в форме аукциона по продаже имущества 
Открытого акционерного общества «СГК-трансстройЯмал» (не являющегося предметом залога) в электронной форме 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), которые состоятся 09 декабря 2022 г. 
в 10 часов 00 мин. (время московское). Предметом торгов является имущество, сформированное в следующие лоты:

Победителем торгов признается участник, предложив-
ший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от на-
чальной цены продажи лота должен быть пере-
числен в срок не позднее даты и времени окон-
чания приема заявок по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810700020003932 в ООО «Унифондбанк», 
БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. Полу-
чатель: ОАО «СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, 
КПП 770501001.

Ознакомление с необходимой информацией, до-
кументами и характеристиками имущества осущест-
вляется с 31.10.2022 по 05.12.2022 (включительно), в 
рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время местное), по адресу: 
г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 31.10.2022 до 23 час. 
59 мин. 05.12.2022 по московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от на-
чальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и стои-
мости имущества предоставляется заинтересованным 
в приобретении имущества лицам на электронную по-
чту при направлении запроса о предоставлении такой 
информации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о ме-
сте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, а также све-
дения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а так-
же иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя в соответствии с законодатель-
ством соответствующего государства (для иностранного 

лица); копии документов, подтверждающих полномочия 
лица на осуществление действий от имени заявителя, 
а также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие 
в торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения торгов, 
который размещается на электронной площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-прода-
жи имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) путем 
перечисления денежных средств по следующим рек-
визитам: р/сч 40702810300030003403 в Красноярском 
филиале АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» 
г. Красноярск, к/сч № 30101810700000000853, БИК 
040407853. ОАО «СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, 
КПП 770501001.

В результате торгов № 2595-ОАОФ, проводивших-
ся на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru), победителем по лоту 
№ 27 стало ООО «АК «Орлан» (ИНН 2724076223, ОГРН 
1042700246995), предложившее — 3 037 800,00 руб.; 
по лотам № 9, 10, 14, 15, 16, 18, 20, 24, 30, 31, 32 
и 33 торги признаны несостоявшимися по причине 
недостаточного количества участников, по остальным 
лотам торги признаны несостоявшимися в связи с 
отсутствием заявок на участие. Победитель торгов и 
единственные участники не имеют заинтересованно-
сти по отношению к кредиторам, должнику и конкурс-
ному управляющему. В капитале победителей торгов 
НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ» и конкурсный управляющий 
не участвуют.

ОАО «СГК-трансстройЯмал»: 109240, г. Москва, 
Котельническая набережная, д. 17, ИНН 7731507906, 
ОГРН 1047796371028; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города Мо-
сквы от 21.09.2021 по делу № А40-120633/2014; 
Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: 
ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, 
г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: 
ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, г. Мо-
сква, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.
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Лот  Наименование имущества Начальная цена
№  продажи (руб.) 
  без НДС
  
7 Автобус ПАЗ 4234, VIN X1M4234K070002467, г/н М402ВС797, г/в 2007 101 700,00
8 Специальное пассажирское ТС УРАЛ 32551-0010-41, VIN X1P32551081337266, 
 г/н А718ОХ89, г/в 2008 295 200,00
11 Специальное пассажирское ТС УРАЛ 32551-0010-41, VIN X1P32551081343917, 
 г/н К205ВМ797, г/в 2008 295 200,00
12 Специальное пассажирское ТС УРАЛ 32551-0010-41, VIN X1P32551081340983, 
 г/н У861МА797, г/в 2008 535 500,00
13 Специальное пассажирское ТС УРАЛ 32551-0010-41, VIN X1P32551081342483, 
 г/н Т363МУ797, г/в 208 488 700,00
17 Автомобиль MERCEDES-BENS S600 VIN WDD2211761A393238, г/н О589ЕТ797, г/в 2011 5 892 300,00
19 Прицеп ATLAS COPCO XAS97DDABACJWRS, VIN YAS-062569-90-767856, 
 г/н ЕТ526089, г/в 2005 565 200,00
21 Автокран КС 45-73 на базе КРАЗ-250, VIN X1C00250KR0767735, г/н Т864МО797, г/в 1994 406 800,00
22 Автомашина ПРМ МТО-М1 на базе ЗИЛ-131, VIN XTZ00131НМ0943487, 
 г/н Т377ММ797, г/в 1991 459 900,00
23 Автосамосвал КРАЗ-6510, VIN X1C006510R0772191, г/н Т436ММ797, г/в 1994 285 300,00
25 Автоцистерна АЦ-8.5 на базе УРАЛ-5557-10, VIN X1P555700T0055409, 
 г/н Т350ММ797, г/в 1996 311 400,00
26 Кран автомобильный КС-35714, VIN XVN35714060202179, г/н К188ВМ797, г/в 2006 774 900,00
28 Установка ППУ 68910 (ППУ-1600/100) , VIN X8968910080DM7103, г/н А738РВ89, г/в 2008 519 300,00
29 Автотопливозаправщик 66190 (АТЗ-10-4320), VIN X8966190080DM7051, 
 г/н Т903МО797, г/в 2008 686 700,00
34 Тягач седельный УРАЛ 44202-0311-41, VIN X1P44202071333923, г/н Р396ВК797, г/в 2007 256 500,00
35 Экскаватор ET-14-20, зав. № 109, г/н 1332СХ89, г/в 2006 586 800,00
36 Экскаватор HITACHI ZX850-3, зав. № HCM1JB00V00020657, г/н 6407СЕ89, г/в 2008 4 386 600,00
37 Амфибийный катер на воздушной подушке «МАРС-2000» ЯТСМ-1, зав. № 516, 
 г/н ОИ-28-315 235224, г/в 2008 4 959 900,00
38 Амфибийный катер на воздушной подушке «МАРС-2000» ЯТСМ-2, зав. № 515, 
 г/н ОИ-28-313 235223, г/в 2008 4 959 900,00

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, сообща-
ет о проведении открытых торгов в форме аукциона по 
продаже имущества Открытого акционерного общества 
«СГК-трансстройЯмал» (не являющегося предметом 
залога) в электронной форме на электронной торговой 
площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), 
которые состоятся 09 декабря 2022 г. в 10 часов 00 
мин. (время московское). Предметом торгов являет-
ся имущество, сформированное в следующие лоты: 
Лот № 40 — Жилое помещение (квартира), площадью 
103,1 кв.м., этаж № 04, расположенное по адресу: 
Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Лабытнанги, 
ул. Дзержинского д. 48, кв. 8. Кадастровый номер: 
89:09:010209:147; Кабина душевая АМ.РМ ЕСS005228; 
Кухня «Вита»; Холодильник BOSCH KIS 38А51. Началь-
ная цена продажи лота № 40 — 7 402 626,06 руб. 
(без НДС).

Победителем торгов признается участник, предло-
живший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от на-
чальной цены продажи лота должен быть пере-
числен в срок не позднее даты и времени окон-
чания приема заявок по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810700020003932 в ООО «Унифондбанк», 
БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. Полу-
чатель: ОАО «СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, 
КПП 770501001.

Ознакомление с необходимой информацией, доку-
ментами и характеристиками имущества осуществля-
ется с 31.10.2022 по 05.12.2022 (включительно), в ра-
бочие дни с 09.00 до 17.00 (время местное), по адресу: 
г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 31.10.2022 до 23 час. 
59 мин. 05.12.2022 по московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от на-
чальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и стоимо-
сти имущества предоставляется заинтересованным в 
приобретении имущества лицам на электронную почту 
при направлении запроса о предоставлении такой ин-
формации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следую-
щие сведения: фирменное наименование (наименова-
ние), сведения об организационно-правовой форме, о 
месте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, а также све-
дения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководите-
лем которой является арбитражный управляющий; а 

также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя в соответствии с законодатель-
ством соответствующего государства (для иностранного 
лица); копии документов, подтверждающих полномочия 
лица на осуществление действий от имени заявителя, 
а также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие 
в торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения тор-
гов, который размещается на электронной площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, 
за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) 
дней со дня заключения договора купли-продажи иму-
щества оплатить стоимость приобретенного имущества 
(за вычетом внесенного задатка) путем перечисле-
ния денежных средств по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810300030003403 в Красноярском филиале 
АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» г. Красно-
ярск, к/сч № 30101810700000000853, БИК 040407853. 
ОАО «СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, 
КПП 770501001.

ОАО «СГК-трансстройЯмал»: 109240, г. Москва, Ко-
тельническая набережная, д. 17, ИНН 7731507906, ОГРН 
1047796371028; Конкурсное производство введено Ре-
шением Арбитражного суда города Москвы от 21.09.2021 
по делу № А40-120633/2014; Конкурсный управляю-
щий Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 
12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, 
д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно 
в электронном виде на адрес grishakova@mk.ru или по телефону: 

(495) 781-47-43, Гришакова Елена.

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 109544, 
г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: torgi2@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообщает, 
что повторные торги по продаже имущества ООО «Фармаси» (109544, г. Москва, ул. Рогожский вал, д. 7, 
офис 3, ОГРН 1167746118836, ИНН 7709483657, признано несостоятельным (банкротом) Решени-
ем Арбитражного суда г. Москвы от 16.12.2021г. (рез. часть) по делу № А40-83687/21-38-205 «Б», кон-
курсным управляющим утвержден Кладов Борис Александрович (630102, г. Новосибирск, а/я 96, 
ИНН 541001795054; СНИЛС 147-878-381 29, член ААУ «СЦЭАУ» (630132, г. Новосибирск, ул. Советская, 
77в, ИНН 5406245522, ОГРН 1035402470036)), проводимые на условиях, опубликованных в газете «Ком-
мерсантъ» №167 от 10.09.2022 г. (сообщение №34010041708), признаны несостоявшимися по причине 
отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256-22-26, сообщает о проведении повторных торгов по продаже имущества Акционерного общества 
«Ремонтно-Эксплуатационное управление». Открытые торги в форме аукциона проводятся в электронной форме 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 09 декабря 2022 г. в 10 часов 00 мин. 
(время московское). Предметом торгов является следующее имущество:

Победителем торгов признается участник, предложив-
ший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 20 (двадцать) процентов от началь-
ной цены продажи лота должен быть перечислен в срок 
не позднее даты и времени окончания приема заявок по 
следующим реквизитам: р/сч 40702810500040000876 в 
ПАО Банк ВТБ г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, 
БИК 044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, докумен-
тами и характеристиками имущества осуществляется с 
31.10.2022 по 05.12.2022 (включительно), в рабочие дни 
с 09.00 до 12.00 (время местное), по адресам: г. Москва, 
Хорошевское шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, 
ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 31.10.2022 до 23 час. 
59 мин. 05.12.2022 по московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от на-
чальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и стои-
мости имущества предоставляется заинтересованным 
в приобретении имущества лицам на электронную по-
чту при направлении запроса о предоставлении такой 
информации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о месте 
нахождения, почтовый адрес (для юридического лица), 
фамилию, имя, отчество, паспортные данные, сведения 
о месте жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, сведения о 
наличии или об отсутствии заинтересованности заявителя 
по отношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересованности, 
сведения об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, саморегу-
лируемой организации арбитражных управляющих, чле-
ном или руководителем которой является арбитражный 
управляющий; а также иные сведения в соответствии с 
положениями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, 
Регламента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя в соответствии с законодатель-
ством соответствующего государства (для иностранного 
лица); копии документов, подтверждающих полномочия 
лица на осуществление действий от имени заявителя, а 
также иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

В случае если в период проведения торгов и до пере-
дачи права требования Покупателю должником будет про-
изведено частичное погашение задолженности, размер 
права требования, являющегося предметом торгов и его 
цена, определенная по результатам торгов, уменьшается 
Продавцом в одностороннем порядке пропорционально 
размеру удовлетворенного требования. Разница между 
фактической стоимостью уступаемого права и произве-
денной оплатой подлежит возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов должни-
ком произведено полное погашение задолженности, 

входящей в состав уступаемых прав требований, или будут 
выявлены обстоятельства, влекущие прекращение обя-
зательств должника перед Продавцом в полном объеме 
(в том числе, если организация должник будет исключена 
из единого государственного реестра юридических лиц 
в соответствии с законодательством Российской Фе-
дерации), торги прекращаются, задаток возвращается, 
поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определения по-
бедителя торгов будет установлено, что должником про-
изведено полное погашение задолженности, входящей в 
состав уступаемых прав требований, или будут выявлены 
обстоятельства, влекущие прекращение обязательств 
должника перед Продавцом в полном объеме (в том числе, 
если организация должник будет исключена из единого 
государственного реестра юридических лиц в соответ-
ствии с законодательством Российской Федерации), то 
победителю торгов будет отказано в заключении договора 
купли-продажи. Указанная информация доводится до све-
дений заинтересованных лиц путем публикации в ЕФРСБ, 
опубликовывается в официальном издании, определен-
ному регулирующим органом (газета «КоммерсантЪ», и 
печатном издании по месту нахождения должника. Вне-
сенный победителем торгов задаток подлежит возврату.

В случае заключение договора с Победителем торгов 
до передачи права требования произойдет событие, пре-
кращающие уступаемые обязательства Должника перед 
Покупателем, в том числе такие как полное погашение 
задолженности, исключение Должника из единого госу-
дарственного реестра юридических лиц в соответствии с 
законодательством Российской Федерации и т.д. договор 
подлежит расторжению путем уведомления Покупателя 
об отказе от договора (исполнения договора) в сроке и 
порядке, определенном в Договоре. В указанном случае 
задаток и сумма оплаты за уступаемое право требования 
возвращается Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие в 
торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения торгов, 
который размещается на электронной площадке, а также 
в течение 2-х рабочих дней с даты его подписания направ-
ляется победителю торгов и конкурсному управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола о 
результатах торгов конкурсный управляющий направляет 
победителю торгов предложение заключить договор куп-
ли-продажи имущества. В случае отказа или уклонения 
победителя торгов от подписания данного договора в 
течение 5-ти дней с даты получения указанного пред-
ложения конкурсного управляющего внесенный задаток 
ему не возвращается, и конкурсный управляющий вправе 
предложить заключить договор купли-продажи имущества 
участнику торгов, которым предложена наиболее высо-
кая цена по сравнению с ценой, предложенной другими 
участниками торгов, за исключением победителя торгов.

Торги № 2598-ОАОФ, проводившиеся на электрон-
ной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru), признаны несостоявшимися в связи с 
отсутствием заявок на участие.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) 
дней со дня заключения договора купли-продажи иму-
щества оплатить стоимость приобретенного имущества 
(за вычетом внесенного задатка) путем перечисления 
денежных средств по следующим реквизитам: р/сч 
40502810200010003707 в ООО «Универсальный фондо-
вый банк», БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, КПП 770401001.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, 
д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; 
Конкурсное производство введено Решением Арби-
тражного суда города Москвы от 23.09.2015 по делу 
№ А40-55638/14; Конкурсный управляющий Ка-
цер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, СНИЛС 
029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 12161; 
НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, 
д.1, стр.1-2, комната 36.

Лот  Наименование дебитора ИНН Сумма Начальная
№  Дебитора задолженности цена продажи
   (руб.) (руб.)

1104 ООО «Промснаб» 1901068221 25 442 854,75 22 898 569,28
1105 ООО «ЖЭУ № 18» 6729022814 125 560,01 113 004,01
1106 ООО «ТАЙЛЗИМПОРТ» 7709788666 321 761,31 289 585,18
1107 МП ГОЩ «ЗАГОРЯНСКАЯ МУНИЦИПАЛЬНАЯ 
 СЛУЖБА ЖКХ» 5050061713 15 979 854,04 14 381 868,64
1108 ООО «ТТСК» 6901084399 194 310,89 174 879,80
1109 ООО «Вега-Вей-Авто» 5050053208 13 705,22 12 334,70
1110 ООО «РТГК № 3» 4027086637 1 382 598,72 1 244 338,85
1111 ОАО «Жилищник» 6731065371 3 689 889,93 3 320 900,94
1112 ЗАО «Фирма Монолит» 7743662462 5 759 108,48 5 183 197,63
1113 ООО «Виктория» 5050073116 138 952,36 125 057,12
1114 МУП МГО МО «Полигон» 5028025269 46 663,48 41 997,13
1115 ООО «ТД «АГМ» 2263005210 2 138 523,00 1 924 670,70
1116 ООО «СМОЛСТРОЙЭНЕРГО» 6714035835 99 332,29 89 399,06
1117 ИП Кохан Наталья Георгиевна 031203047904 31 187,44 28 068,70
1118 ГУФССП РОССИИ ПО ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 3811085917 86 710,43 78 039,39
1119 ИП Сердюченко Ольга Юрьевна 753300404603 75 640,42 68 076,38
1120 ИП Какадей Любовь Ивановна 384000045713 1 849,66 1 664,69
1121 ООО «УК Сантехник» 2201009335 659 131,20 593 218,08
1122 ООО «МСУ-4» 1510013880 2 779 153,12 2 501 237,81
1123 АО «ЭНЕРГОСЕРВИС» 0816008251 120 000,00 108 000,00
1124 АО «АТЭК» 2312054894 81 742,10 73 567,89
1126 ООО «Уютный дворик» 2511071615 15 283,31 13 754,98
1127 ООО «Диалог плюс» 6315640774 7 379 075,64 6 641 168,08
1128 ООО «ГЕЛИОС» 5805011702 16 622,82 14 960,54
1129 ИП Серова Светлана Анатольевна  644100046537 98 455,41 88 609,87
1130 ООО «УК Волжская ЖЭК» 6450931850 306 559,25 275 903,33
1131 ОАО «529 ВСУ» 0506065034 52 036,34 46 832,71
1132 АО «ЧЗКО» 7412016210 197 830,36 178 047,32
1133 ООО «НПО СТИГМАШ» 7810080328 3 722 460,65 3 350 214,59
1134 ООО «Эгида-Строй-Инвест» 3905079355 2 070 294,92 1 863 265,43
1135 МУП ЖКХ «Бурмакино» 7621009707 5 769 894,16 5 192 904,74
1136 Бурмакинское МП ЖКХ 7621001440 7 340 740,14 6 606 666,13
1137 ООО «СУСУМАН» 4905000043 49 079,75 44 171,78
1138 ИП Сибилева Светлана Викторовна 270700018853 27 945,21 25 150,69
1139 АО «ВОЕНТОРГ-ВОСТОК» 2722086642 15 195,73 13 676,16
1140 АО «ИГТСК» 3702733445 36 272,14 32 644,93
1141 ООО «БАЗИС-ЭКСПЕРТ» 3441032770 91 800,00 82 620,00
1142 ЗАО «Партнер» 7106522137 5 194 350,46 4 674 915,41
1143 ЗАО «ХОРОШИЙ ДОМ» 7106522120 4 687 858,41 4 219 072,57
1144 ООО «МЦ» 6161048050 64 329,65 57 896,69
1145 ЗАО «СМП-251 МЭТС» 7724817128 9 105 093,18 8 194 583,86
1146 ООО «ГазСпецРесурс» 4632063370 15 834 560,60 14 251 104,54
1147 ООО «МЦ» 6161048050 100 640,46 90 576,41
1148 АО «ВМО» 5056011395 25 147 944,97 22 633 150,47
1150 АО «КОММУНАЛЬНИК» 7515005891 7 342,72 6 608,45
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Организатор торгов – конкурсный управляющий Фомина Александра Михайловна (ИНН 772580966579, 
СНИЛС 141-601-886 33, 109044, г. Москва, а/я 13), член Союза АУ «Возрождение»  (ОГРН 1127799026486, 
ИНН 7718748282, место нахождения: 107078, г Москва, г Москва, ул. Садовая-Черногрязская, дом 8, стр.1, 
офис 304), действующий на основании Определения Арбитражного суда Московской области от 19.05.2020 
(резолют. часть) по делу № А41-47860/2012, сообщает, что торги по продаже имущества ООО «Эксперт» (ИНН 
7714657193, ОГРН 1067746912815, адрес: 140180, МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, ЖУКОВСКИЙ ГОРОД, ТУПОЛЕВА 
УЛИЦА, 18, СТР.1), признано банкротом Решением Арбитражного суда Московской области от 27.02.2014 по делу 
№ А41-47860/2012, проводимые на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №172 от 17.09.2022г. 
(сообщение №  34010041968), признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Губкина Ксения Максимовна (ИНН 420592430806, СНИЛС 121-996-591 88, почтовый 
адрес: 127051, г. Москва, а/я 134), член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552 ОГРН 1037705027249, 
109240, г. Москва, Котельническая наб., д.17), сообщает, что торги по продаже имущества ООО «Логистик 
Лэнд» (141595, МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, СОЛНЕЧНОГОРСК ГОРОД, ЛОЖКИ ДЕРЕВНЯ, СТРОЕНИЕ 04-А, 
ЭТАЖ/ПОМ. 2/2, ОГРН 1047796524071, ИНН 7722519937), признано банкротом Решением Арбитражного 
суда Московской области от 25.02.2020 г. по делу №А41-109642/19, находящегося в залоге Банка «ТРАСТ» 
(ПАО), проводимые на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №172 от 17.09.2022 (сообще-
ние №34010041852) и №142 от 06.08.2022 г. (сообщение №34010040220), признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий ООО «Якорь» (140000, Моск. обл., г.Люберцы, пр. Октябрь-
ский, д.141, кв.37; ОГРН 1105003008780, ИНН/КПП 5003090107/502701001) Колмогоров Алексей Николаевич 
(эл/п torgikan@gmail.com, тел. 89516712403, адрес для корреспонденции: 195027, г.Санкт-Петербург, а/я 
27, ИНН 420591047397, СНИЛС 073-597-804-06, № СГР АУ: 13419, член Союза «СРО АУ СЗ», адрес: 191015, 
г.Санкт-Петербург, ВН.ТЕР.Г. МУН. ОКРУГ СМОЛЬНИНСКОЕ, ул. ШПАЛЕРНАЯ, Д. 51, ЛИТ.А, ПОМ.2-Н №572; 
рег. №СРО 001-3 от 19.12.2002; ОГРН 1027809209471; ИНН 7825489593), действующий на основании Ре-
шения АС Мос. обл. от 25.02.2021 по делу № А41-57894/20 сообщает: торги в форме аукциона с открытой 
формой подачи предложения о цене по продаже имущества Должника (объявление №12010327244 в газете 
«Коммерсантъ» №167(7368) от 10.09.2022, стр. 194) признаны несостоявшимися, в связи с отсутствием 
заявок на участие

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Призванный из гущи жизни к Госпо-
ду для краткой аудиенции предстал перед 
Всевышним.

— В возносимых тобою молитвах про-
сишь о папе, маме, дедушках и бабушках… 
Тесте и теще, — не стал томить Господь. — 
Это объяснимо... Приглашенный тревожно 
ждал. 

Вседержитель, шурша скрепленными 
степлерской скобкой листками, посетовал: 
«А помимо... Очень разные, несоизмеримые 
фигуры в твоем перечне. И продавец мороже-
ного, и глава ООН... Сосед-самоубийца...»

 — Его затравили. Сам на такой шаг не 
решился бы, — вырвалось у посетителя.

Господь кивнул:
— Извинительно: в церквях суицидников 

обелять не дозволено, а частным порядком, 
перед домашним иконостасом, не возбраня-
ется. Но с какой стати затесались управдом 
и футболист?

— Их жаль, — затараторил допрашивае-
мый. — Управдома упекли, грозит срок: на его 
участке сосулька с крыши ушибла старушку… 
Футболист промазал пенальти, болельщики 
его освистывают… Продавец мороженого 
обсчитывает детишек... А это грех.

— Генеральный секретарь ЦК КПСС? 
— Бог водил глазами по строчкам. — Его 
за что жалеть? 

— Глупостей наворотил... Больше лоша-
ди. Вряд ли за него кто походатайствует, был 
атеист, семью в атеизме воспитал.

— Ооновский бонза уж точно верующий! 
— убежденно констатировал Господь. — Он 
почему тебе дался? 

— Болван болваном. Вот и пекусь.
— Нынешние члены правительства ка-

ким боком нехороши?
— Исхалтурились. Не миновать им на-

казания. Хочу смягчить.
Господь отложил ворох бумажек в 

сторону.
— Но самые загадочные твои хлопо-

ты... Ежедневно повторяющиеся. Без до-
статочных, да что там, без каких-либо, с 
точки зрения Моих помощников, оснований. 
Некто Мариша… Так и эдак пытались разо-
браться, определить, конкретизировать: 
кто она? В церковь не наведывалась. Ко 
Мне не взывала, — не без обиды сообщил 
Господь. Однако не задержался на столь 
досадном обстоятельстве: — Где, когда ты 
с ней пересекался?

— Эпизодически, — смущенно пробор-
мотал вызванный. — Прямых контактов не 
было. Приходил к приятелю на службу. Там 
и видел ее. Облик очаровал. 

— Недостаточный мотив. Не сможем 
удовлетворить твое прошение и принять 
его в производство, — жестко постановил 
Господь. — Для вынесения положительного 
вердикта необходимо уразуметь причинно-
следственные связи. Допустим, одолеваешь 
об Ирине, в подтексте читается: беспокой-
ство о ней камуфлирует тайные от жены 
амуры. Заступаешься за Валерию. С ней 
взаимная эмоциональная платоническая 
симпатия. Вопрос о снисхождении к этим 
двум твоим знакомицам рассматривается, 
— как бы между прочим информировал Бог. 
— Ну а что в истоке побуждений касательно 
Мариши? 

 Опрашиваемый виновато пожал 
плечами.

 — Сразу не сформулируешь… Я про-
сто наблюдал за ней. Издали. Не решался 
приблизиться. Любовался.

— Уж очень зыбко… Маловато фактуры, 
— хмыкнул Господь.

— Аккуратная, веселая… Сочувствовал 
ей. Знал: одна растит ребенка.

— Таких матерей-одиночек пруд пруди… 
Ни разу с ней не поговорил. Это зафиксиро-
вано в наших кондуитах. Ради установления 
истины и для последующего распутывания 
неизбежных сомнений протоколируем люд-
ские переплетения, досконально изучаем 
линии судеб во всех аспектах. Попыток сой-
тись не предпринимал… Даже невинные чаи 
вместе не гоняли... — Господь снова погру-
зился в каллиграфическую отчетность. — Во 
всяком случае, не отмечено. Не отражено.

— Не смел подступиться, — подал голос 
челобитчик.

— А мысленно? Ну… Это… — Бог не 
сразу подыскал приличествующее словцо. 
— Не прелюбодействовал? Мы улавливаем. 
Заносим на скрижали. Для полноты картины. 
Увы, бывает, нюансы ускользают. 

— Мечтал о ней не фривольно, не грубо, 
— оповестил робкий дамский угодник. — Наи-
вное, райское присутствовало в фантазиях — 
не так вожделеют, когда тащат в постель... 

Господь вздохнул:
— Ее жизнь была не такая, как ты вооб-

ражал. С виду фея. А хахалей хватало. Вот 
муж ее и бросил. После развода еще актив-
нее меняла кавалеров. Маленькую дочку 
отвозила на время утех к своей мамаше.

— Не хотелось бы продолжать в таком 
ключе и тоне, — не убоялся возразить Го-
споду чудаковатый исповедуемый.

 Господь нахмурился. И опять поискал 
подходящий эрзац или эвфемизм, дабы 
воздать должное благородству храброго 
визави. 

— Молодец, что отстаиваешь... — 
Он нашел-таки обтекаемый эквивалент: 

— посторонних... Вплотную не соприкасал-
ся… А на расстоянии чем конкретно заво-
рожила? И произвела неизгладимое? Войди 
в положение: нужна весомая аргументация. 
Открой подоплеку. Приведи пусть единствен-
ный, но яркий, впечатляющий эпизод. 

Приглашенный задумался. Его лоб пере-
секла глубокая морщина. 

— Однажды мельком услышал ее юмор-
ную фразочку, не мне адресованную. Я слу-
чайно находился в комнате... Но ощутил: 
отмочить подобное может только хороший 
человек.

Господь поерзал на золоченом троне:
— Нужна зацепка, выигрышная трактовка 

личности твоей избранницы... Ее характера. 
Необходим значимый, могущий перетянуть 
чашу весов в ее пользу довод! Постулат. Без 
расшифровки твоих исходных побуждений 
никакие настояния о расчудесной эфемерной 
пассии не проканают. Были черточки, сви-
детельствовавшие, что не грязнет в пороке, 
стремится к очищению? 

— Грязнет? Очищение? — удивился ры-
царь загадочно прекрасной незнакомки. И 
пригорюнился: — За что извинять? Говорю 
же: она совершенство! — И заискивающе 
пробормотал: — А без мелочного калькули-
рования, без привходящих аргументов, под 
честное мое слово? Или не практикуется? 
— тоскливо осведомился он.

Господь, теряя терпение, отчеканил:
— Воссоздай не бессмысленно ра-

дужное, а философски всеобъемлющее 
впечатление. Напряги извилины... Сочле-
ни обстоятельства... Масштабно. В пользу 
твоей безоговорочно замечательной, кем 
она там тебе доводится... И возмутился: 
— Иду навстречу в благодарность за твою 
неколебимую преданность Мне. Референты 
оформят максимально предельно добро-
желательную, не суровую индульгенцию. 
Исходим из желания опираться на плюсы, а 
не на минусы, склоняемся к позитиву, а не к 
негативу, — прибавил он. 

 — Если изначально желаете пойти на-
встречу, пойдите. И незачем мудрствовать, 
— не то умоляюще исторг, не то нагловато 
заявил, видать, мало искушенный в дипло-
матической щепетильности и вконец отча-
явшийся гость. — Коль такая благородная 
перед вами задача. Я простой, незатейли-
вый, недалекий... 

Бог яростно прервал:
— Не порть самокритикой свою объ-

ективно непревзойденную биографическую 
выслугу. К тебе претензий нет. Напротив, до-
стоин поощрения... Но диктовать условия не 
рекомендую. Не скатывайся в трюизмы!

— А нельзя мои лавры, раз уж их при-
знаете, частично или целиком распростра-
нить на нее? — отважился на еще более 
неслыханную дерзость забывшийся оппо-
нент. — Вдруг мои успехи снивелируют ее 
просчеты? Если таковые имеются...

Господь гневно осадил зарвавшегося:
— Каждый несет личный ответ за свои 

деяния, в этом смысл свободы выбора... 
Сын Мой Христос подвигом Своим покрыл 
общечеловеческий позор. Но обычным 
смертным перепасовывать достижения и 
промашки не разрешено. — Господь вновь 
тасовал истрепанные странички. — Кое-что 
мы с тобой, впрочем, надыбали, наскребли 
в актив твоей протеже, — резюмировал Он. 
— Трудолюбивая, дочку худо-бедно воспита-
ла. Своих родителей не бросила, подругам 
пособляла. — И уклончиво присовокупил: — 
Дочь изредка просит за нее. Нерегулярно, 
не так, как ты. Поэтому важна именно твоя 
бескомпромиссная подпруга. 

— Вероятно, ход моих рассуждений был 
таков... — осторожно приступил к реставра-
ции чувств неискушенный стоик. — Скром-
ная, кроткая, трудолюбивая... Неприкаянная. 
Уважающая родителей... — Он загибал паль-
цы, чтобы не упустить ни единой доблести 
своей дульсинеи. — Не молилась... По непо-
ниманию. И потому что не хотела отвлекать, 
тревожить Вас. Безмерно занятого. О себе 
думала в последнюю очередь. 

Господь вперился в доброхота пламе-
неющим взором.

— Не эгоистка? Достойное качество! 
Интересное ты сейчас изрек. 

— Ей самой не допетрить, да и мне не 
постичь светозарных тайн, хотя оба мы к 
этому стремились, — изыскал дополнитель-
ный резерв правильности в себе и своей 
подзащитной явно исчерпавший прозрен-
ческие наития витязь добра. — Получать 
наставления, внушения, кроме как свыше 
— неоткуда. Вы навеяли мне ратовать за 
не безразличную Вам и Вашему воинству 
деву... Слегка заблудшую…

— Вот-вот! — Господь не скрывал энту-
зиазма и ликования. 

— Я внял призыву! 
— Е с т е с т в е н н о,  н е  п о с м е л 

ослушаться.
— И строго следовал указаниям. 
— И преуспел. 
— Не подобрать красок, чтобы выра-

зить и передать, к какой сокровищнице я 
приник... 

— Продолжай молитвенный обет. Мое 
союзничество тебе гарантировано!

Они обнялись. И окропили единение 
кристально прозрачными слезами.

НЕКТО МАРИША
Рассказ



А президент Международного олимпий-
ского комитета вершит. И крадет ежедневно. 
Лучше бы, конечно, фрикадельки, но замахнулся 
он на глобальное — на судьбы. Наверное, мо-
жет войти в историю как паук мирового спор-
та. Продолжает опутывать словами, допустив 
мощнейший развал. 

Говорят, паучья сеть всегда значительно 
больше, чем требуется для поимки условных 
мух — в ней и птицы, и змеи запутываются. А 
паук их, крупных, еще и накачивает побольше 
ядом. Его в мировом спорте сегодня столько, 
что простым актом допуска когда-нибудь на-
ших спортсменов к международным стартам 
не выдавить. 

Растечься яду позволил президент МОК. 
А Олимпийскую хартию Томасу Баху давно уже 
предложили использовать как туалетную бума-
гу. Это я, конечно, выражение смягчила. 

Томас Бах очень хочет быть хорошим в 
глазах мира. Но нарушает главное правило 
спортсменов: не болеть против кого-то. Но 
который уже месяц ведет разговор про дилемму 
МОК. Мол, единственный способ защитить 
гуманитарную миссию объединения спорта 
— рекомендации не допускать спортсменов 
к соревнованиям, основываясь на их нацио-
нальности. И разжевывает для тех, кто еще не 
понял: пришлось пойти на такой шаг, поскольку 
«правительства стран начали вмешиваться в 
дела спортивных организаций, решая, кого 
пускать в страну для участия в международных 
соревнованиях, и оказывая давление на нацио-
нальные олимпийские комитеты и спортсме-
нов». А это ведь, сетует, нарушает целостность 
и честность международных соревнований. 

То есть МОК признает вмешательство пра-
вительств — и все знают каких — в его дела. Но 
не спорит. Зато упорно и каждый день «трудит-
ся», по собственным признаниям президента, 

на ниве соблюдения прав 
человека. Есть даже спе-
циальный план действий, 
который МОК разрабатывает 
на три года. Например, по плану 
создает олимпийскую лесную сеть. «В 
течение месяца мы посадим первые деревья в 
Олимпийском лесу. Конечно, суть наших про-
ектов — не создать Олимпийский лес. Суть — в 
восстановлении тех мест, которые пострадали 
от деятельности человека». 

Вам смешно? Ну, разрушив, уничтожив, 
растоптав олимпийские ценности, можно хоть 
деревья посадить? 

А как восстановить то, что Бах успел в щеп-
ки изрубить? «Безопасность» спортсменов пре-
вратилась в ненависть, которая выстреливает 

без оглядки на правила. Допустив политику в 
спорт, не задавив в зародыше методы шантажа 
(не участвовать в конференции, не приехать на 
турнир, если будут выступать российские спор-

тсмены), Бах зажег зеленый свет бойкотам. 
(Хорошо, если только им, — каркать не 

хочется, но в истории спорта была и 
трагедия олимпийского Мюнхена-
1972.) А ведь он сам, пропустивший 
как спортсмен Игры-80, всегда был 
против них. Говорил, что бойкоты в 
спорте не дают ничего, «кроме боли 

для спортсменов и населения бойко-
тирующей страны, которое лишается 

возможности разделить гордость и 
успех со своей олимпийской сборной». 

Теперь Томас Бах на боль согласен. 
Чужую. Он сам ее спровоцировал.

Наверное, в кресле президента МОК се-
годня бы никто с иной позицией и не усидел. 
Обидно, что Баха мы вроде хорошо знали: в 
гости ездил, чаи пил, Олимпийские игры в 
Сочи называл когда-то лучшими в истории, 
даже награды в России получал. А теперь ра-
деет о судьбе мирового спорта, не позволяя 
себя говорить, как, например, министр спорта 
Великобритании, о том, что Россия — изгой 
на мировой спортивной арене, но держа эти 
слова в уме. 

Он только что вновь сказал, что думает 
о будущем. Мол, сейчас не время допускать 
Россию к стартам, но надо мыслить в долго-
срочной перспективе. «И наша миссия со-
стоит в том, чтобы объединить спортсменов 
со всей планеты в мирных соревнованиях, 
даже если их страны находятся в состоянии 
конфликта». Примеры (те, на которые ему 
долго указывали, спрашивая, почему в тех 
случаях спорт остался вне политики?) при-
водит: соревнуются ведь друг с другом из-
раильтяне и палестинцы, армяне и азербайд-
жанцы, спортсмены из Йемена и Саудовской 
Аравии, Ливии и Франции... «Соревнование 
только стран-единомышленников может быть 
великим спортивным событием, но это не 
символ мира».

И можно было бы лишь порадоваться 
за такое просветление Баха. Но раздвоение 
его сознания закольцовывает здравую мысль 
привычным: «Однако, как я уже сказал, сейчас 
не время…»

А еще Бах сказал то, что, наверное, сам 
еще и не осмыслил. Иначе бы не горячился 
столь явно, подставляя самого себя. «Наши 
принципы заключаются в том, что каждый 
должен иметь доступ к спорту без дискри-
минации». Думаете, это он об отстранен-
ных спортсменах? Нет, о трансгендерах в 
спорте. 

Еще вот для полноты картины: «Мы ре-
комендуем международным федерациям 
следовать двум процедурам: поговорить со 
всеми, кто связан с женщинами, транссек-
суалами, экспертами по правам человека, 
учеными, врачами и, основываясь на науке, 
принять решение о том, где заканчивается и 
начинается честная игра». 

Это каждый из трансгендеров должен 
иметь доступ к спорту без дискриминации. 
Тогда все будет честно. Вот оно, оказывается, 
как. Так и тянет спросить: а если случится 
в мировом спорте трансгендер из России? 
Неловко будет Баху или как? Но это — гипо-
тетический вопрос, а так: принципы озвучены, 
«честная игра» МОК в действии.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Правозащитные организации, 
футболисты и даже правитель-

ства стран, чьи сборные по-
едут в Катар, все больше 

и больше говорят не о 
футболе, а о наруше-
ниях человеческих 
прав в эмирате.

Количество об-
винений стало так ве-

лико, что эмир Катара, 
шейх Тамим бен Хамад 

Аль Тани 25 октября был 
вынужден сделать заявле-

ние. По его мнению, Катар 
столкнулся с беспрецедентной 

критикой после того, как выиграл за-
явку на проведение ЧМ. И часть этой критики 
является просто клеветой.

«Сначала мы добросовестно подошли к 
этому вопросу», — сказал шейх Тамим, доба-
вив, что часть критики была конструктивной. Но 
затем кампания против Катара расширилась и 
«включила измышления и двойные стандарты, 
которые были настолько жестокими, что заста-
вили многих людей усомниться в реальных при-
чинах и мотивах проведения чемпионата».

По словам шейха Тамима, проведение 
чемпионата мира по футболу стало «большим 
испытанием для страны размером с Катар».

«Мы приняли этот вызов из-за нашей веры 
в успех. Это чемпионат для всех, и его успех — 
это успех для всех. Чемпионат мира позволит 
Катару продемонстрировать свою экономиче-
скую и институциональную мощь и культурную 
самобытность», — сказал он.

Эмир отметил, что Доха провела реформы, 
приняв правила по защите рабочих от жары, 
повысила минимальную ежемесячную зарплату 
в размере 275 долларов США. Продолжает раз-
вивать свою систему охраны труда, установив 
максимальное рабочее время 60 часов в неделю 
и введя обязательный выходной день.

● ● ●
Негодование эмира Катара, как и многих 

катарцев, вполне понятны. Стоит признать, 

что многие акции в поддержку якобы подвер-
гавшимся жестокому обращению рабочих, 
строивших стадионы в Катаре, как и других 
людей, занятых в подготовке и проведении 
чемпионата, давно уже вышли за рамки при-
личий и здравого смысла. Причем проходят 
они уже ежедневно.

Одновременно с выступлением эмира 
известный ветеран ЛГБТ англичанин Питер 
Тэтчелл устроил одиночный пикет в Дохе возле 
национального музея Катара, развернув плакат 
о жестоком обращении с гомосексуалистами 
в этой стране. Через час к нему подошли по-
лицейские, забрали плакат, сфотографировали 
паспорт Тэтчелла, пожали руку и удалились, 
оставив Питера одиноко стоять на тротуаре.

Западные СМИ сразу же написали о “же-
стоком” задержании англичанина и выложили 
фотографии полицейских рядом с Тэтчеллом. 
Но это не соответствовало действительности. 
Управление по связям с общественностью пра-
вительства Катара заявило, что этого человека 
не арестовывали и не задерживали, а просто 
попросили «сердечно и профессионально» 
переехать в другое место.

Тема якобы жестокого обращения с лицами 
нетрадиционной ориентации в Катаре является 
второй по популярности после обвинений в 
жестокости к рабочим. При этом организато-
ры чемпионата уже заявляли, что будут рады 
всем болельщикам.  Хотя и рекомендуют воз-
держиваться от публичных проявлений при-
вязанности. Все-таки местные обычаи тоже 
надо уважать.

● ● ●
Не отстают от гражданских активистов и 

футболисты.
Федерация футбола Франции (FFF) 25 октя-

бря сообщила, что провела большую работу по 
обеспечению соблюдений условий работы по-
ставщиков услуг для своей сборной вКатаре. 

Во время инспекционной поездки с 18 по 20 
октября FFF смогла встретиться с менеджерами 
субподрядчиков, работающих в базовом лагере 
сборной, и «посетить места размещения их со-
трудников». Как горделиво сообщают французы 
в своем пресс-релизе, они «обеспечили, чтобы 
различные компании, работающие в базовом 
лагере сборной Франции (…), соблюдали по-
следние реформы социального и трудового 
законодательства в Катаре».

Более того, еще до этой проверки охран-
ная компания, выбранная для базового лагеря 
«синих», была уволена «из-за несоблюдения 
социальных и человеческих прав».

Вслед за французами свое «громкое» сло-
во 27 октября поспешили произнести футбо-
листы сборной Австралии. Насколько игроков 
Socceroos (так за глаза называют сборную из 
Страны кенгуру) записали видеообращение 
ко всем «людям доброй воли».

«Решение о проведении чемпионата 
мира по футболу в Катаре привело к стра-
даниям бесчисленного количества наших 
коллег по работе», — сетует полузащитник 
Джексон Ирвин. Ему вторит полузащитник 
Дени Женро: «Как футболисты, мы полностью 
поддерживаем права гомосексуалистов, но 
в Катаре люди не могут любить того, кого 
они выбирают».

Помимо этого Футбольная федерация 
Австралии выпустила отдельное заявление, в 
котором, с одной стороны, все-таки вынуждена 
была признать реформы Катара в трудовом за-
конодательстве, но, с другой стороны отмети-
ла «страдания некоторых рабочих-мигрантов 
и их семей».

● ● ●
Если оставить в стороне все частности 

различных скандалов и претензий к властям 
Катара, то с тревогой можно констатировать 
следующее: футбол все больше и больше пре-
вращается из любимой всеми нами игры в арену 
для проведения различных политических акций 
и мероприятий. Всемирной популярностью фут-
бола все более и более бессовестно пользуются 
различные люди и объединения для саморекла-
мы и достижения своих сомнительных целей. 
Впрочем, еще в 1900 году сэр Артур Конан Дойл 
написал в своей книге «Англо-бурская война»: 
«В свободной стране правительство не вправе 
игнорировать общественное мнение, а обще-
ственное мнение испытывает влияние печати 
и отражается в газетных статьях».

Будет очень обидно, если различные поли-
тические шоу окончательно затмят футбольный 
праздник в Катаре. Потому что уже сейчас этот 
чемпионат можно смело назвать самым скан-
дальным турниром за всю историю проведения 
соревнований. И вина в этом его организаторов 
и  правительства Катара минимальна.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.
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КРОССВОРД

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

СПОРТ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Орган, «повелеваю-
щий» чревоугодником. 4. Отсутствие согла-
сованности в рядах единомышленников. 10. 
Зажим для пары листов бумаги. 11. Грядка 
с цветами вдоль стены учреждения. 13. 
Хищница, поджидающая сонного карася. 
14. Желтоватая пелена над городом. 15. 
Расстройство в работе агрегата. 16. Во-
инствующие черепашки в мультике. 18. 
Лыжная гонка, начинающаяся с пролога. 20. 
Подарок на французский манер. 22. Соору-
жение для хранения больших партий зерна. 
23. Спектакль с печальной концовкой. 24. 
Красный цветок у Вечного огня. 27. Серия, 
где становится известно имя убийцы. 30. 
Стиральная машина нового поколения. 32. 
Надувной «плот» для пляжных забав. 34. 
Вдохновляющая на написание хокку вишня. 
35. Счастливец среди отвергнутых жени-
хов. 36. Бисквитный «блин» под розами из 
крема. 38. Осадки, побившие весь урожай. 
39. Квадратики теста, плавающие в супе. 
40. Праздник у Кристины в песне группы 
«Секрет». 41. Отвратительная выходка или 
находка. 42. Почетный документ, врученный 
отличнику.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Представительница 
прекрасного пола. 2. Мишка, искавший дру-
га в советском мультфильме. 3. Литургия 
в православной церкви. 5. Альтернатива 
миндалю в русских булочках-«марципанах». 
6. Спорт с отработкой хуков и нокаутов. 7. 
Общее время светового дня. 8. Прибор для 
измерения давления жидкостей и газов. 9. 
Повторяющийся узор в убранстве дворца. 
10. Безобразная громкая ссора на глазах 
у публики. 12. Наполеоновские планы ка-
рьериста. 17. Помеха, притормозившая 
работу. 19. Процедура для забинтованного 
пациента. 20. Финал рабочей пятидневки. 
21. Проезд через промежуточную страну. 
25. Чувство фаната при появлении кумира. 
26. Угроза для Земли в фильме «Армагед-
дон». 27. Неисправимый мечтатель. 28. 
Коридоры для депутатских сплетен. 29. Па-
радный наряд оскароносца на церемонии. 
31. Мордоворот из бригады рэкетиров. 33. 
Абрис женской фигуры в темной спальне. 
34. Прибор кассира для считывания штрих-
кодов. 37. Пышное кружево под воротом 
камзола. 38. Каждый коротышка в сказке 
про Белоснежку.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Маринад. 4. Всадник. 10. Шевалье. 11. Антипод. 13. Улей. 14. 
Руль. 15. Угнетение. 16. Костер. 18. Работа. 20. Префект. 22. Гордость. 23. Наушники. 
24. Ипподром. 27. Пьянство. 30. Галерка. 32. Свинья. 34. Посуда. 35. Бундесвер. 36. 
Овес. 38. Пара. 39. Саботаж. 40. Идиллия. 41. Цейтнот. 42. Огласка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Макушка. 2. Иней. 3. Абажур. 5. Спикер. 6. Двор. 7. Кульман. 8. 
Перечень. 9. Хамелеон. 10. Шефство. 12. Дубовик. 17. Ехидность. 19. Агентство. 20. 
Постриг. 21. Трудяга. 25. Пекинес. 26. Молодежь. 27. Парусник. 28. Ведущая. 29. Эсто-
нец. 31. Лаванда. 33. Яблоко. 34. Пролог. 37. Сайт. 38. Пила.

Как правило, центры слуха 
используют исключительно про-
граммы производителей для на-
стройки слуховых аппаратов. Они 
не учитывают особенностей ин-
дивидуального строения ушного 
канала пациента — расчет усиления 
происходит среднестатистически. 

Зачастую это приводит к недоста-
точной разборчивости речи или, 
наоборот, к излишней громкости 
и искажению звучания.

Чтобы настроить аппарат для 
конкретного пациента, необходи-
мо REM-оборудование (real ear 
meusures — измерения в реальном 

ухе). Это индивидуальная настрой-
ка, которая позволяет учесть ин-
дивидуальное строение ушного 
канала, определить расстояние 
вкладыша слухового аппарата до 
барабанной перепонки, проверить 
корректность усиления аппарата 
при разной громкости и на разных 
частотах. Это помогает добиться 
максимальной разборчивости речи 
и комфортного использования 
устройства в любой ситуации: и 
при просмотре телевизора, и на 
шумной улице, и в общественном 
транспорте.

Технология REM широко при-
меняется в Европе. В России же 
всего десять центров слуха, ко-
торые могут предложить ее сво-
им пациентам. Единственный в 
САО — «СлышуВижу».

Записаться на REM-настройку 
слухового аппарата можете и вы. 
И не важно, приобретали устрой-
ство в «СлышуВижу» или в другом 
месте, — до 30 ноября эта услуга 
предоставляется бесплатно.

Если у вас нет аппаратов или 
необходим новый — по этому 
купону до 30 ноября вы сможе-
те получить скидку 4 тыс. руб. 
на новый европейский аппа-
рат (производителей Phonak, 
Oction, Resound, Signia).

Для записи 
на консультацию 

звоните по телефону: 
+7 495 943 67 67

Адрес центра слуха 
«СлышуВижу»:

БЕСПЛАТНАЯ 
REM-НАСТРОЙКА 
СЛУХОВЫХ АППАРАТОВ 
В ЦЕНТРЕ «СЛЫШУВИЖУ»

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

Новые технологии теперь доступны каждому. 
Центр слуха «СлышуВижу» приглашает всех желающих 
протестировать настройку слуховых устройств в реальном 
ухе. Этот метод улучшает качество передачи речи на 24% 
от заводских настроек. 

«Мы настраиваем 
слуховые устрой-
ства по технологии 
REM с осени про-

шлого года. Тогда к нам 
стали приходить пациен-
ты на перенастройку 
аппаратов, которые 
были куплены ранее. 
Мы заметили, насколько 
сильно может отличаться 
качество звукопередачи. 
Разборчивость речи 
вырастает на 20–30%. 
Пациенты выходят 
с улыбкой на лице».

РЕКЛАМА

Москва, 
Дмитровское 
шоссе, 70, 
140 метров 
от ст. м. 
«Верхние 
Лихоборы».

Основатель 
центра слуха 
«СлышуВижу» 
сурдоакустик 
Никита 
Дикопольцев:

Эмир Катара заявил о клевете 
на его страну в преддверии 
ЧМ-2022

ФУТБОЛ ПОД ПРЕССОМФУТБОЛ ПОД ПРЕССОМ

ПАУТИНА 
БАХА

До старта чемпионата мира 
по футболу в Катаре остает-
ся меньше месяца. В эмират, 
по словам организаторов, 
собирается приехать около 
1,2 миллиона болельщиков со 
всего мира. Подготовка к меж-
дународному турниру проходит 
на фоне беспрецедентной волны 
скандалов, растущей с каждым днем. 
«МК» рассказывает подробности по-
следних из них.

WIKIPEDIA

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у. Выезд от 200экз. 

Оплата сразу. Т. 8(495)128-50-09
❑ фантики от жевательных резинок 

и конфет, календарики, открытки 
б/у куплю. 8-905-517-59-27

предлагаю
❑ отдых т. 8-903-135-07-36
❑ отдых. Т.8-926-783-41-50

куплю

 платы, КМ, 155, микросхемы, 
транзисторы т. 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ изготовление книг и брошюр 

от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

Президент 
МОК 

запутался 
в показаниях 

Когда речь заходит о Томасе Бахе, я почему-то вспоминаю 
промелькнувшую как-то информацию о том, что некая су-
дья верховного суда Швеции была поймана на краже фри-
каделек из магазина. Такой бытовой трындец. Не знаю, 
ест ли она с тех пор фрикадельки, но хочется думать, что 
судьбами не вершит. 

Шейх Тамим 
бен Хамад 
Аль Тани.
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«Моему мужу пришла повестка. 
Согласно распоряжению пре-
зидента, частичной мобилиза-
ции не подлежат мужчины, 

ухаживающие за инвалидом 1 группы…
Мое заболевание очень тяжелое, я почти 

не хожу. Мне нужен тяжелый физический уход 
постоянно. Помощь в усадке на коляску, на 
унитаз, в ванну. Потому что любое резкое 
движение приводит к переломам… Сын мне 
в этом помочь не может…»

Сама Настя с трудом перемещается по 
квартире — от туалета до кровати. Сын — 
студент-очник. Он не работает. Да 18-летний 
парнишка и физически не сможет постоянно 
ухаживать за мамой. Семью содержит один 
Александр.

«За эти годы муж стал для меня всем. 
Выучился, как делать массаж, как тейпиро-
вать, чтобы не было растяжек, накладывает 
лангетки, электрофорез делает, дюрсенваль. 
Каждый день по 3–4 часа уходит только на это. 
В туалет, в ванну, на улицу, в поликлинику — 
я с ним везде, и без него никак», — говорит 
Настя.

Повестку им засунули в дверь. Не лично. 
Бумага не была даже подписана. Единствен-
ный выход, как подсказали юристы, это уво-
литься Саше и получать 1200 рублей в месяц 
по уходу за женой.

Но как на это прожить? Тем более что их 
квартира в ипотеке, а пенсия у Насти — чуть 
больше 15 тысяч в месяц. К тому же, согласно 
распоряжению президента, запрещено при-
зывать единственных кормильцев в семье с 
тяжелыми инвалидами.

После получения повестки из военкомата 
Настя сразу написала Путину, Генеральному 
прокурору, в военную прокуратуру, уполно-
моченному по правам человека Татьяне Мо-
скальковой, в администрацию Московской 
области.

И еще в «МК» — как последнюю надежду. 
Мы откликнулись первыми.

«Уже на следующее утро после выхода 
статьи с нами связались из уполномоченных 

органов и попросили Сашу срочно прийти к 
ним для «закрытия этого вопроса» оконча-
тельно, — рассказывает Настя. — Ему под-
твердили гарантии, что пока жена — инвалид 
первой группы и учится сын, он мобилизации 
не подлежит. Очень вежливо с нами погово-
рили и на прощание пожали руку».

Что ж, мы очень рады, что не просто 
человеческая справедливость, но и за-
конность в данном конкретном случае 
восторжествовала. 

Екатерина САЖНЕВА.

ХРУСТАЛЬНАЯ НАСТЯ И «МК» НА СЧАСТЬЕ

Вот так 18 лет назад Саша 
забирал Настю с сыном 
Максимом из роддома.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Почти 10 тысяч призван-
ных в рамках частичной 
мобилизации в РФ были 
возвращены домой по 
разным причинам. Такую 

статистику 21 октября привел глава 
Комитета Госдумы по обороне Андрей 
Картаполов.



1. Первая афиша первого спектакля 
«Ночь» режиссера Александра Велижева по 
пьесе Марселя Мартине. Премьера состоя-
лась 29 октября 1922 года. 

2. Спектакль Николая Охлопкова «Ме-
дея». Его играли в концертном зале Чайков-
ского (бывшем театре Мейерхольда). Я ведь в 
нем в массовке бегал воином. Спектакль был 
монументальный, громкий. Евгения Козырева 
играла Медею, а роль царя — Карп Мукасян. 
И как-то на гастролях мы выпили. Подходит 
сцена, когда мы должны Карпа на носилках 
выносить, и Толя Михеев, который тоже был 
воин, спрашивает Карпа: «Ты объясни, почему 
я пьяный должен нести тебя трезвого?» Короче 
говоря, мы с этими носилками пробежали 
чуть ли не по Козыревой, которая лежала на 
сцене. Потом был дикий скандал.

3. Евгений Павлович Леонов. Боже мой… 
Я учился на курсе у Гончарова, и как-то он нас, 
первокурсников, позвал на свой спектакль 
«Дети Ванюшина». Мы пришли, и этот его 
спектакль оказался одним из самых моих 
сильных театральных впечатлений. Я помню 
каждую мизансцену, и каким трогательным 
там был Евгений Павлович…

Он и Саша Лазарев репетировали мюзикл 
«Человек из Ламанчи», и на их репетиции со-
бирался весь театр — такого нет уже, видимо, 
не на что смотреть. И вот иду по коридору, а 
навстречу мне Евгений Павлович, он только 
вышел со сцены. Увидел меня (хотя мы с ним 
не были знакомы и не общались), говорит: 
«Ну-ка, голубь, пойди сюда». Зашли в ком-
нату отдыха, и он на полном серьезе меня 
спрашивает: «Ну что, плохо?» Я совершенно 
оцепенел: «Что плохо? Что?..» «Да плохо, пло-
хо», — махнул рукой и ушел. И вот для меня 
тогда открылось: как такой великий артист 
может сомневаться в себе? Ну абсолютный 
ребенок. И вот такую детскость потом я на-
блюдал у больших артистов — Алексея Ба-
талова, Иннокентия Смоктуновского, у того 
же Миши Козакова, Армена Джигарханяна и 
Олега Борисова. В какой-то момент они были 
абсолютные дети.

Потом вместе с Евгением Павловичем 
мы много снимались, да и жили рядом на 
Фрунзенской, на Комсомольском проспек-
те, ходили в один и тот же магазин «Океан», 
которого теперь уже нет. У нас там с ним был 
знакомый директор, который в подвале взве-
шивал нам дефицитную рыбу, и потом мы с 
ним пили водку, а рыбой закусывали.

4. В «Человеке из Ламанчи» мы бегали 
в массовке, и там я увидел Сашу Лазарева. 
Он был мой кумир, он так мне нравился, и я 

так хотел быть на него похожим, что однажды 
подошел к Сашке Фатюшину и сказал: «Саш, я 
в сцене тихонечко встану рядом с Лазаревым, 
а ты посмотри, кто из нас выше». Подошел, 
постоял и ушел. «Саш, ну как?» — спрашиваю 
потом. «Ну что тебе, Костыль, сказать? Ты 
длиннее, а он — выше».

А по-серьезному мы встретились с ним 
в спектакле Татьяны Ахрамковой «Кин IV», 
где я должен был играть короля Англии, а 
Саша — великого актера Кина. А Гончаров 
был недоволен, что я снимался в это время в 
каком-то сериале и что из-за меня приходится 
переносить репетиции. Но тогда Лазарев 
сказал: «Я без Игоря играть не буду» — и ждал 
меня восемь месяцев. Я это буду помнить 
всю жизнь. 

5. Мария Бабанова. Вот 
я сижу в ее гримерке. Это 
ее зеркало, оно так здесь 
и осталось. Я видел ее в 
«Старомодной комедии», 
с дядей Володей Самой-
ловым она играла. Но с ней 
мы никак не общались: она 
и то поколение были для нас 
небожителями. Все в театре 
ходили на цыпочках, за сценой 
была полнейшая тишина… В ста-
рости ей было уже тяжеловато играть, 
но голос, ее хрустальный голос оставался 
таким же.

6. Спектакль «Смотрите, кто пришел!», 
и он — веха в моей жизни. Мне здесь лет 27, 
и это моя первая большая роль. Благодаря 
ей я заявил о себе как артист, потому что до 
этого 10 лет бегал в массовке и снимался 
в кино. И когда меня узнавала вся Москва 
(уже были «Тегеран-43», «Звезда пленитель-
ного счастья»), я все еще продолжал бегать 
в массовке.

Что интересно, мой великий педагог Ан-
дрей Александрович Гончаров отговаривал 
режиссера Бориса Морозова брать меня на 
эту роль. Правда, потом извинился, сказал: 
«Не думал, что вы справитесь, не хотел вас 
травмировать». Роль действительно давалась 
чрезвычайно трудно, и никто не верил, что 
я это сыграю, смогу. В глазах большинства 
своих коллег я был смазливый красавец, а 
мой богатый внутренний мир никто не учиты-
вал. Помню, что мне очень хотелось на этом 
спектакле бить чечетку. На кой черт — не 
понимаю до сих пор, но хотелось. И Морозов 
тогда сказал: «Хочешь чечетку? Давай!» И мы 
с хореографом Геной Абрамовым три месяца 
долбили эту чечетку. И вот наступили про-
гоны, а чечетка у меня не получалась. Тогда 
Морозов говорит мне: «Как скажу тебе «бей» 
— начинай». И я сбацал. Пауза. «Сбацал?» 
— спрашивает Боря. «Сбацал». — «Так вот: 
никогда больше этого не делай». Как режиссер 
он поступил абсолютно верно. 

А Женя Симонова… Чудесная партнерша. 
Мы много с ней чего сыграли. На ее юбилее 
я сказал: «В моей театральной судьбе ты сы-
грала очень неблаговидную роль. В самом 
первом нашем спектакле — «Чайке», где ты 
Нина Заречная, я из-за тебя застрелился. В 
«Смотрите, кто пришел!» из-за тебя мне сло-
мали руку. В «Женитьбе» из-за тебя я сиганул 
в окно. Ну а в «Норе» ты меня оставила без 
копейки денег и вообще ушла». Она дивная 
и большая, замечательная актриса. 

7. Андрей Гончаров. Великий режиссер 
и педагог. Я ему благодарен за две вещи: что 
взял меня в театр и что не выгнал. Но что за-
метил: чем старше становлюсь, тем больше 
вспоминаю его и думаю: «А что бы он сказал, 
как бы сделал эту роль?..» У нас были разные 
периоды, но я благодарен за ту школу жизни, 
которую у него прошел. 

8. Наташа Гундарева, Олечка Прокофье-
ва в спектакле «Жертва века». Но я отлично 
помню Олечку в спектакле Сережи Яшина 
«Завтра была война», там она потрясающе 
играла учительницу. А с Наташей мы вместе 
пришли в театр, и она сразу заявила о себе. 
Как-то мы с ней и с Женей Симоновой поехали 
в Израиль на спектакль «Поза эмигранта», 
его мы играли вместе с артистами местного 
театра «НОга». И вот первый спектакль, а 
Наташе плохо, и настолько, что она не может 
подняться. Приехали врачи, что-то сделали… 
Но в последний момент она вдруг встает и 
говорит: «Нет, я буду играть».

А у нее — эпизод, но когда она вышла, 
мы все бросили играть, потому что это был 
каскад импровизации, знание текста — я 

такого не видел прежде ни 
у кого. Короче, сыграла, 
ее увезли в гостиницу, и 
я всю ночь потом ходил 
проверял, все ли с ней 
в порядке (наши номера 
были напротив друг дру-

га). Но Наташа только одно 
просила: «Ничего не говори 

Мише» (Михаил Филиппов, 
муж Гундаревой, актер театра. 

— М.Р.). 
9. Как играл Армен, для меня всегда 

было загадкой. Когда я студентом первый 
раз посмотрел «Трамвай «Желание» с ним и 
со Светой Немоляевой, то пошел за кулисы 
и, подбежав к нему, выпалил: «Как вы играе-
те!!!» — и убежал. Потом, спустя годы, мы с 
ним приехали в Париж сниматься в «Тегеране-
43». Оба первый раз в Париже, а там очень 
сильная армянская диаспора. И у него был 
друг, его звали Грегор, и этот местный Грегор 
показывал нам вечерний Париж, знакомил с 
людьми, мы были у него дома. И когда под-
ходили к концу съемки, пошли с ним в ресто-
ран на Монмартре. Никогда не забуду лицо 
Армена — лицо восхищенного ребенка, для 
которого звезду открыли или нечто подобное. 
Оба молчали и только друг на друга смотрели 
совершенно обалдевшие.

10. Миша, Михаил Иванович Филиппов. 
Спектакль «Кант». Мы с ним действительно 
очень много играли и даже устроили фести-
валь из трех наших спектаклей. Мы как старая 
семья, в которой было все. Как-то со спекта-
клем «Арт» переезжали из Питера в Таллин. 
Ночной поезд, купе. Что-то друг другу сказали 
и начали смеяться — сорок минут не могли 
остановиться. Это был счастливый смех каких-
то молодых, полных сил людей, у которых вся 
жизнь впереди. И то же самое было, когда 
мы с «Кантом» приехали в Тыву: на местном 
озере на нас напал смех. Правда, потом это 
объяснилось тем, что вокруг озера росла ко-
нопля. Да, были роли, да, были партнерами, 
но почему-то вспоминается это.

11. Со Светой Немоляевой мы как родные: 
в «Родственниках» она была моей возлюблен-
ной, в спектакле «Долгожданная» — мамой, 
в «Беге» — опять возлюбленной. Я в ней еще 
ценю иронию и самоиронию, что для артистов 
редкость. Сейчас играем с ней в «Плодах 

просвещения», в «Канте». Я помню гастроли 
в Новосибирске, для меня первые, и Света 
с Сашей пригласили меня к себе в гости. И 
Саша тогда сказал: «Слушай, называй меня 
Сашей, я тебя очень прошу». 

12. Это спектакль Сережи Арцыбашева 
«Женитьба». Когда его играли на Покровке, 
он был нежный, пронзительный и о том, как 
все у нас в России устроено: все хотят быть 
счастливыми, и ни хрена не получается. И 
вроде готовы к счастью, но в последний мо-
мент что-то рушится, и кто-то прыгает в окно. 
Я благодарен Сереже, и то, что произошло 
в нашем театре с ним, я считаю его личной 
трагедией. Ведь для него был открыт театр: 
его все приняли, он сделал три очень хороших 
спектакля — «Женитьба», «Братья Карама-
зовы» и «Мертвые души». И мне горько, что 
так сложились обстоятельства, которые вы-
нудили его уйти.

13. Эти ребята — последний выпуск Мин-
даугаса Карбаускиса. Отличная молодежь. 
Мне они очень нравятся: интеллигентные, 
хорошо обученные, многие уже играют в спек-
таклях. Совершенно грандиозный артист Стас 
Кардашев: в «Старшем сыне» он замечательно 
играет моего сына Васеньку, и я вижу, как 
он растет от спектакля к спектаклю, но все 
время недоволен собой. И другие ребята 
хорошие.

Марина РАЙКИНА.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

28 ОКТЯБРЯ
Роман Виктюк (1936–2020) — театральный 
режиссер, худрук Театра Романа Виктюка, 
народный артист РФ
Олег Добродеев (1959) — генеральный 
директор ВГТРК
Джулия Робертс (1967) — актриса и про-
дюсер, обладательница премий «Оскар», 
«Золотой глобус»
Роза Рымбаева (1957) — советская и казах-
станская эстрадная певица, киноактриса
Вика Цыганова (1963) — певица, актриса, 

композитор
29 ОКТЯБРЯ
Елена Драпеко (1948) — киноактриса, за-
служенная артистка РСФСР, политик, депутат 
Госдумы РФ
Александр Зиновьев (1922–2006) — логик, 
социальный философ, писатель-сатирик
Михаил Лавровский (1941) — артист балета, 
балетмейстер, хореограф, педагог, народный 
артист СССР
Эльвира Набиуллина (1963) — государ-
ственный и политический деятель, предсе-
датель ЦБ РФ
30 ОКТЯБРЯ

Владимир Егоров (1947) — государствен-
ный деятель, почетный доктор Института 
социологии РАН
Александр Лазуткин (1957) — летчик-
космонавт РФ, Герой России
Клод Лелуш (1937) — французский ки-
норежиссер, сценарист, оператор, актер, 
продюсер
Екатерина Тудегешева (1987) — россий-
ская сноубордистка, двукратная чемпионка 
мира

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 28.10.2022:
1 USD — 61,3589; 
1 EURO — 61,5718.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

28 ОКТЯБРЯ
Международный день анимации
День бабушек и дедушек в России
День создания армейской авиации 
России
1892 г. — в музее Гревен Эмиль Рено пред-
ставил «светящиеся пантомимы»; к юбилею 
этого события был учрежден Международный 
день анимации
1972 г. — в первый полет отправляется пас-
сажирский авиалайнер Airbus A300

1997 г. — два человека, участвующие в сорев-
новании по перетягиванию каната на Tайване, 
лишаются рук. Они обернули веревку вокруг 
своих рук (большая ошибка) во время состя-
зания более чем 1500 участников. Обе руки 
успешно снова пришили
2007 г. — в Санкт-Петербурге заверши-
лась первая Вики-конференция русской 
Википедии
2007 г. — в райцентре Калачеевского района 
Воронежской области установлен первый 
в России памятник свинье. На монументе 
изображена свинья-кормилица новой по-
роды, выведенной специалистами местного 
мясокомбината
29 ОКТЯБРЯ
Всемирный день борьбы с инсультом
Всемирный день псориаза
День работников вневедомственной охра-
ны Росгвардии
Всемирный день врача ультразвуковой 
диагностики
День рождения комсомола 
Всероссийский день гимнастики
1922 г. — в Москве открылся Театр Революции, 
сегодня — Театр имени Вл.Маяковского
1947 г. — сухой лед впервые используется 
для вызова дождя
2012 г. — после более чем 20 лет 

существования закрыт «Если», один из первых 
российских журналов фантастики
2017 г. — в России изменилась антидопин-
говая система 
30 ОКТЯБРЯ
День основания Российского военно-
морского флота
День памяти жертв политических репрес-
сий в России
День инженера-механика в России
День тренера
День автомобилиста
1907 г. — русский физик Борис Розинг 
в ответ на поданную им 25 июля заяв-
ку получил патент №18076 на «Способ 
электрической передачи изображений на 
расстояние», то есть телевидение
1937 г. — астероид Гермес приблизился к 
Земле на расстояние всего 780 тыс. км
1967 г. — два искусственных спутника Земли 
«Космос-186» и «Космос-188» впервые за всю 
историю исследования Вселенной с помощью 
специальных двигательных установок и цело-
го комплекса радиотехнической аппаратуры 

и счетно-решающих устройств сблизились 
друг с другом, произвели автоматическую 
стыковку и после этого начали свободный 
полет в космическом пространстве на вы-
соте 276 километров. В состыкованном со-
стоянии спутники «Космос-186» и «Космос-
188» продолжали полет в течение 3 часов 30 
минут. По команде с Земли была проведена 
автоматическая расстыковка искусственных 
спутников. Через некоторое время они воз-
вратились на Землю
2017 г. — в Санкт-Петербурге открылся Музей 
железных дорог России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 2…4°, 
днем 8…10°. Облачно. Местами небольшой 
дождь. Ветер юго-западный, 3–8 м/c.
Восход Солнца — 7.26, заход Солнца — 16.58, 
долгота дня — 9.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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Орле, Оренбурге, Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Доктор! Здесь есть доктор?!
— Я доктор.
— Так что же вы стоите?!!
— Я патологоанатом.
— Но человек умирает!!!
— Я подожду…

— Молодой человек, лотерейный билет 
не купите?
— Нет, мне убеждения не позволяют.

— А кто вы?
— Я статистик.

— Не хочу идти сегодня к врачу…
— Да и не ходи! Скажи, что заболел.

— Я же просила одну бутылку купить!
— Одной не было…

— Привет! Какие планы на вечер?
— Схожу за очками в оптику.
— А потом?
— А потом видно будет…
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ИГОРЬ КОСТОЛЕВСКИЙ: 
«ГОНЧАРОВ ВЗЯЛ МЕНЯ 
В ТЕАТР И НЕ ВЫГНАЛ»
Ровно 100 лет назад Театр Революции, возглавляемый тогда 

Всеволодом Мейерхольдом, представил свою первую постановку 
— спектакль «Ночь». Именно эту дату и принято считать днем 

рождения Театра Маяковского. Сегодня труппа театра, работающая в 
одном из самых красивых зданий Москвы, отмечает эту круглую дату. 
50 лет из 100 в «Маяковке» работает замечательный артист, первый 
интеллигентный красавец отечественного театра Игорь Костолевский. С 
ним мы прошлись по знаковым событиям истории театра, вспомнили тех, 
кто составил его славу.

Тринадцать 
мгновений 
из 100 лет 

легендарной 
«Маяковки»

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗИЗ
ДОСЬЕДОСЬЕ
“МК”“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

За 100 лет театральный Дом 
на углу Большой Никитской и 
Малого Кисловского переулка 
несколько раз менял свое на-
звание. C 1922 до 1943 года 

это был Театр Революции, с 1943 по 1954-й 
— Московский театр драмы, а в 1954-м стал 
Московским театром имени Вл. Маяков-
ского, в чье название в 1964-м добавилось 
звание «академический». В первые годы 
театром руководил Всеволод Мейерхольд. 
Далее режиссерами, определившими судь-
бу и важные этапы его развития, стали 
Алексей Попов, Николай Охлопков, Андрей 
Гончаров, Сергей Арцыбашев, Миндаугас 
Карбаускис. С мая 2022 года худруком стал 
Егор Перегудов.

3.

1.

5.

6.

9.

7.

8.

10.

11.

ПО 2 НОЯБРЯ СУПЕРЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ!
СУПЕРЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА 

В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
28 октября с 10.00 до 15.00
Щелково, ул. Талсинская, д. 47, КЦСОР «Щелковский» 
Подольск, ул. Литейная, д. 4, КЦСОР «Подольский»
Лобня, мкр. Красная Поляна, ул. Молодежная, д. 4, 
КЦСОР «Долгопрудненский»
Мытищи, ул. Троицкая, д. 9, подъезд №2, 
КЦСОР «Мытищинский»
29 октября с 10.00 до 15.00
Воскресенск, ул. Андреса, д. 1Б, в фойе ДК 
«Юбилейный»
1 ноября с 10.00 до 15.00
Балашиха, ул. Свердлова, д. 9, КЦСО
Видное, ул. Садовая, д. 22, КЦСОР «Домодедовский» 
Раменское, ул. Десантная, д. 11, «Раменский» КЦСО
Жуковский, ул. Фрунзе, д. 12А, «Раменский» КЦСО
2 ноября с 10.00 до 15.00
Королев, ул. Дзержинского, д. 24/2, 
клуб «Активное долголетие»
Люберцы, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
КЦСОР «Люберецкий», 
Орехово-Зуево, ул. Бабушкина, д. 3, 
КЦСОИР «Орехово-Зуевский» 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 октября с 8.30 до 18.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Автозаводская», ул. Ленинская Слобода, д. 5
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
к/т «Тбилиси»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
31 октября с 8.30 до 19.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
стр. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
м. «Народное Ополчение», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
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ПОДПИСКА

2023

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

В КИНО С «МК»
Каждый, кто оформит подписку в редакционных пунктах «МК» 
на 2023 год, может стать обладателем пригласительного 
билета на 2 лица в Дом кино (Москва, ул. Васильевская, 
д. 13, стр.1), на один из премьерных показов отечественного 
или зарубежного фильма.
Получить пригласительные билеты можно по будням 
с 1 по 12 ноября с 10.00 до 16.00 по адресу: 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. Спешите, 
количество билетов ограничено!Подробности по тел. 8(495)665-40-80

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; КПП 770401001; 
почтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: torgi_2@paradise-group.ru; теле-
фон: 8(495)1337554) сообщает, что торги по продаже имущества ООО «ВМ-Офис» (123308, г. Москва, 
Новохорошевский проезд, д. 25, ОГРН 1137746612409, ИНН 7734704660), признано банкротом Решением 
Арбитражного суда города Москвы от 23.05.2022 (рез. часть) по делу № А40-99481/21-128-240, конкурс-
ным управляющим утвержден Пирогов Илья Михайлович (119146, г. Москва, а/я 87, ИНН 505021439747, 
СНИЛС 173-914-922 93) — член Ассоциации «РСОПАУ» (г. Москва, пер. 2-й Неопалимовский, д. 7, п. 1, 
ИНН 7701317591, ОГРН 1027701018730)), проводимые на условиях, опубликованных в газете «Ком-
мерсант» №172 от 17.09.2022 г. (сообщение №34010041869), признаны несостоявшимися по причине 
отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЮБИЛЕЙ
12.

3.


